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Идти по стопам 
На самолётах Superjet 100 импортозаместили тормоза

Анастасия Львова

П роизводитель Superjet 100 — кор-
порация «Иркут» сертифициро-

вала установку на самолёт россий-
ских фрикционных тормозных дисков 
вместо импортных, рассказали там 
«Известиям». Авиакомпании уже по-
лучили более 30 наборов таких дис-
ков производства авиационной корпо-
рации «Рубин» и начали использовать 
их. Благодаря этому удалось избежать 
остановки эксплуатации всего парка 
SSJ, ведь тормоза изнашиваются и тре-
буют регулярной замены, уточнили 
в «Иркуте». До конца года производи-
тель сертифицирует и использование 
российских шин на самолёте вместо 
Michelin. Пока же SSJ 100 на 70% состо-
ит из заграничных деталей. Поэтому 
эксперты говорят о необходимости 

наращивать темпы импортозамеще-
ния. Перспективы этого оценили «Из-
вестия».

Корпорация «Иркут» (входит в Объ-
единённую авиастроительную корпо-
рацию и «Ростех») сертифицировала 
в Росавиации возможность установ-
ки на самолёт Superjet 100 российских 
тормозных дисков. Об этом «Извести-
ям» рассказали в пресс-службе ком-
пании.

— Авиационная корпорация «Рубин» 
уже изготовила и поставила авиаком-
паниям — эксплуатантам самолётов 
SSJ 100 свыше 30 наборов фрикцион-
ных дисков тормоза. Их дефицит мог 
вызвать остановку эксплуатации пар-
ка, так как тормоза постоянно подвер-
гаются износу и требуют регулярной 
замены, — сообщил пред-
ставитель «Иркута».
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В ожидании режима
Почему ОПЕК+ не изменил параметры сделки  
после введения ценового потолка на нефть

Двое в лодке 
Товарооборот России и Ирана достиг  
рекордных значений

Юлия Елисеева

Т оварооборот России и Ирана за де-
сять месяцев 2022 года превысил 

рекордные $4 млрд. Об этом «Извес-
тиям» заявил заместитель руководите-
ля ФТС РФ Владимир Ивин. В основном 
страны торгуют продукцией сельского 
хозяйства. Эксперты объясняют улуч-
шение взаимодействия в этой области 
дружественными отношениями меж-
ду государствами, многолетним опы-
том Тегерана в развитии экономики 
под давлением санкций, а также его 
выгодным географическим положе-
нием, которое позволяет налаживать 
новые маршруты поставок.

По данным ФТС, которые изучили 
«Известия», товарооборот Москвы 
и Тегерана за прошлый год составил 
чуть более $4 млрд. Однако уже в ян-
варе–октябре 2022-го объёмы торгов-
ли превысили показатели за весь ре-
кордный 2021-й. Экспорт увеличился 
на 27%, а импорт — на 10%, рассказал 
«Известиям» Владимир Ивин. Среди 
прикаспийских государств Иран за-
нимает второе место в торговле с РФ.

Россия поставляет в Иран продо-
вольствие и сельскохозяйственное 
сырьё, которые составили около 90% 
от всего объёма экспорта. В структуре 
импорта нашей страны из Ирана эти 
товары также занимали первое мес-
то: их доля составила 60% от общего 
объёма. Помимо этого государство 
ввозит в РФ рудные материалы, стро-

ительные изделия, изделия из пласт-
массы и ряд других товаров, подчерк-
нул Владимир Ивин.

«Известия» направили запрос 
в МИД Ирана.

Главные причины роста взаимной 
торговли — санкции коллективного 
Запада против России и возникшие 
по этой причине разрывы традицион-
ных связей, считает президент Торго-
во-промышленной палаты РФ Сергей 
Катырин. По его словам, Иран в этом 
случае представляет особый интерес. 
Во-первых, это логистический мост 
в торговле с Ближним Востоком, Юж-
ной и Юго-Восточной Азией — инте-
ресными с точки зрения торговли ре-
гионами.

Во-вторых, Иран имеет уникаль-
ный опыт многолетнего выживания 
в условиях санкций Запада. При этом 
страна, стремясь обеспечить себя то-
варами, которые ей одни запретили, 
а другие боялись продавать, сумела 
добиться определённого прогресса 
в развитии некоторых собственных 
отраслей, что объективно расширя-
ет спектр перспективного сотрудни-
чества государств, причём не только 
торгового, но и производственного, 
отметил президент ТПП.

— Безусловно, действующее с 27 ок-
тября 2019 года временное соглаше-
ние о свободной торговле между 
ЕАЭС и Ираном способствует росту 
объёмов торговых операций. В на-
чале 2022-го был подписан протокол 
о его продлении. Запущены перегово-
ры по полноформатному соглашению, 
состоялось четыре раунда консуль-
таций, — рассказал Сергей 
Катырин. 

Совет для жильцов
Для части пенсионеров планируют отменить налог

Мария Перевощикова

В России предлагают отменить подо-
ходный налог и другие отчисления 

с выплат членам советов домов — чаще 
всего это люди пенсионного возраста. 
Такой законопроект готовят в «Единой 
России», узнали «Известия». Сегодня 
пенсионеры, вознаграждения которым 
облагаются налогами, автоматически 
становятся работающими, из-за чего 
их пенсия не индексируется. Но дея-
тельность в советах домов — это не ра-
бота, говорят эксперты. Общественники 
нужны для контроля за управляющими 

компаниями и поставщиками ресур-
сов, а также для организации собраний 
соседей и решения прочих важных во-
просов. Отмена налогов станет допол-
нительным стимулом для них, считают 
специалисты.

В РФ хотят отменить налоги для пен-
сионеров, занятых в сфере ЖКХ. То есть 
подоходные и страховые отчисления 
с вознаграждений членов советов до-
мов, которые занимаются общими де-
лами. Такой законопроект планирует-
ся внести в Госдуму до конца этого года, 
рассказала «Известиям» зампред коми-
тета ГД по строительству и ЖКХ, член 

фракции «Единой России» Светлана 
Разворотнева.

— Сегодня пенсионеры, вознаграж-
дения которых облагаются налогами, 
автоматически становятся работаю-
щими, из-за чего их пенсия не индек-
сируется. Но эта деятельность — не ра-
бота, — рассказала депутат.

По Жилищному кодексу РФ такие 
советы должны быть в каждом доме, 
если в нём нет товарищества собствен-
ников жилья (ТСЖ), которые обычно 
создаются как альтернатива управля-
ющей компании (УК), отме-
тила Светлана Разворотнева. 

В НОМЕРЕ 
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Ирина Кезик

С траны ОПЕК+ пока решили ни-
чего не менять в своей поли-

тике и оставили неизменными 
параметры сделки. Объясняет-
ся это неясными последствиями 
эмбарго ЕС на российскую нефть 
и потолка цен, которые затруд-
нят перенаправление нефти из РФ 
в Азию, считают эксперты, опро-
шенные «Известиями». По мне-
нию аналитиков, цены на нефть 
могут в моменте отреагировать 
снижением, так как накануне ры-
нок ждал от альянса ещё больше-
го уменьшения объёмов добычи, 
учитывая утверждённый уровень 
введения потолка на нефть из Рос-
сии. В целом производители за-
няли выжидательную позицию: 
реальных результатов от ограни-
чительных действий Запада в от-
ношении ресурсов из РФ стоит 

ждать не раньше середины янва-
ря. Именно поэтому следующая 
встреча мониторингового коми-
тета состоится 1 февраля, пола-
гают эксперты.

ОПЕК+ договорился сохранить 
действующие параметры сделки, 
подтвердив октябрьское реше-
ние альянса продолжать сокра-
щать добычу на 2 млн баррелей 
в сутки, следует из официально-
го коммюнике альянса по итогам 
прошедшего 4 декабря заседания.

Альянс в мае 2020-го сократил 
добычу нефти на 9,7 млн барре-
лей в сутки из-за падения спро-
са на нефть, вызванного панде-
мией. С августа этого года альянс 
перешёл было к финальному эта-
пу выхода из этих сокращений, 
но с ноября вновь сократил до-
бычу — на 2 млн баррелей в сут-
ки от уровня, который был макси-
мально возможным для августа.

Своё решение участники 
сделки объяснили неопреде-
лённостью прогнозов мировой 
экономики и, соответственно, 
перспективами снижения спро-
са на нефть. В конце октября ген-
сек ОПЕК Хайсам аль-Гайс за-
являл, что ОПЕК+ прогнозирует 
профицит предложения на рын-
ке в четвёртом квартале 2022 года 
и в начале 2023-го, потому и ре-
шил вновь сократить добычу.

По словам вице-премьера РФ 
Александра Новака, мировой не-
фтяной рынок сегодня в лучшем 
состоянии, чем два месяца назад, 
но неопределённости ещё есть.

— Мы подчеркнули сегодня, что 
рынок находится в лучшем состо-
янии, чем два месяца назад, хотя 
много неопределённостей, без-
условно, мы сегодня отмечали, — 
сказал Новак телека-
налу «Россия 24». b

«Когда встречаем  
пехоту, солдаты  
говорят спасибо»
Военный корреспондент «Известий» —  
о работе самоходной артиллерии  
под Горловкой
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Штурмовая волна
Российская армия продолжает наступление 
под Артёмовском

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

Российская армия на донецком на-
правлении продолжает вести успеш-

ные наступательные действия в райо-
не Артёмовска. В минувшие выходные 
в небе над ДНР были сбиты украинские 
штурмовик Су-25 и вертолёт Ми-8, сооб-
щили в Минобороны РФ. Эксперты от-
мечают: взятие Артёмовска позволит 
разрезать украинскую оборону в Дон-
бассе пополам и откинуть противни-
ка от Донецка. Кроме того, 3 декабря 
министры обороны России и Белорус-
сии Сергей Шойгу и Виктор Хренин под-
писали протокол о внесении измене-
ний в межгосударственное соглашение 
о совместном обеспечении региональ-
ной безопасности в военной сфере.

В Минобороны РФ рассказали 
об успешных наступательных действи-
ях российской армии в районе города 
Артёмовска в ДНР.

— В результате огневого поражения 
и действий российских войск за сутки 
на данном направлении уничтожены 
более 50 украинских военнослужащих 
и шесть боевых бронированных машин 
ВСУ, — заявил 4 декабря официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Днём ранее на донецком направле-
нии украинские формирования безу-
спешно пытались восстановить своё 
положение в районах Андреевки, Кур-
дюмовки, Авдеевки и Марьинки. При 
этом за сутки они потеряли до 60 во-
еннослужащих, два танка и пять бро-
немашин.

Освобождение Артёмовска позво-
лит разрезать украинскую оборону 
в Донбассе, сказал в беседе с «Извес-
тиями» военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— Здесь же может решиться судьба 
украинской группировки в Авдеевке, 
которая является ключевой точкой, 
отсюда угрожают Донецку, — объяс-
нил он. — Оборонять её украинским 
частям станет очень и очень сложно. 
После установления контроля над Ав-
деевкой наша армия вплотную подо-
двинется к позициям украинских ар-
тиллеристов и РСЗО, наносящих удары 
по Донецку, им придётся оттягивать-
ся ещё дальше. В итоге зона безопасно-
сти в ДНР расширится, а Донецку ста-
нет легче. Но здесь важно не забегать 
вперёд, о взятии Артёмовска лучше го-
ворить после того, как это случится.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ  
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Министры обороны России и Белорус-
сии Сергей Шойгу и Виктор Хренин 
в субботу, 3 декабря, подписали прото-
кол о внесении изменений в межгосу-
дарственное соглашение о совместном 
обеспечении региональной безопас-
ности в военной сфере. Встреча глав 
военных ведомств двух стран состо-
ялась в Минске. В ходе переговоров 
обсуждались вопросы двусторонне-
го сотрудничества, рассказали в Мин-
обороны РФ.

Союзнические отношения с Бело-
руссией приобрели особое значение, 
отметил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу.

— Республика Беларусь была и оста-
ётся нашим надёжным партнёром. Это 
особенно важно сегодня, в условиях 
беспрецедентного давления коллек-
тивного Запада и необъявленной вой-
ны против наших стран, — сказал он.

Глава российского военного ведом-
ства высоко оценил «решимость Бело-
руссии противостоять враждебному 
курсу США и их союзников, готовность 
совместно обеспечивать военную без-
опасность Союзного государства».

Шойгу также напомнил: «В настоя-
щее время в соответствии с решением 
президентов двух стран на территории 
Белоруссии проводятся мероприятия 
боевого слаживания российских и бе-
лорусских соединений и воинских ча-
стей, назначенных в состав региональ-
ной группировки войск».

Также глава Минобороны РФ встре-
тился с президентом Белоруссии 
Александром Лукашенко. Министр 
поблагодарил лидера страны за го-
степриимный приём российских во-
еннослужащих, прибывших для вы-
полнения задач в рамках совместной 
группировки.

�� СБИТЫ МИ-8 И СУ-25

Российской армией в выходные дни 
были сорваны все атаки ВФУ. В субботу 
на южно-донецком направлении про-
тивник пытался контратаковать у Слад-
кого, Шевченко и Новомайорского в ДНР. 
Украинские подразделения были оста-
новлены и отброшены на исходные по-
зиции. Их потери составили более 40 во-
еннослужащих убитыми и ранеными. 
Также уничтожены две боевые маши-
ны пехоты и пять автомобилей.

В воскресенье на этом тактическом 
направлении противник предприни-
мал попытки прорыва в населённый 
пункт Павловка ДНР. Подразделе-
ние было вытеснено на минное поле 
и уничтожено огнём артиллерии. 
Кроме того, безуспешно закончи-
лись атаки украинских формирова-
ний в направлении населённого пун-
кта Шевченко. Потери противника 
за сутки составили до 40 военнослу-
жащих убитыми, боевая машина пе-
хоты и три пикапа.

За выходные на купянском направ-
лении были сорваны попытки атак 
противника в направлении Куземов-
ки в ЛНР. Уничтожены около 120 укра-
инских военнослужащих, два танка, 
два автомобиля, БМП, три бронетран-
спортёра и шесть пикапов.

На краснолиманском направлении 
в воскресенье противник безуспеш-
но пытался атаковать позиции рос-
сийских войск силами двух ротных 
тактических групп. Атака отражена, 
украинские формирования отброше-
ны к исходному рубежу.

Также российскими войсками были 
сорваны атаки двух штурмовых групп 
ВФУ в направлении населённого пун-
кта Кременная в ЛНР. Здесь же были 
уничтожены три диверсионно-раз-
ведывательные группы противника. 
Украинские потери за сутки состави-
ли более 80 убитыми и ранеными, танк, 
БМП и бронеавтомобиль. Днём ранее 
на этом направлении были пресече-
ны попытки атак. Подразделения про-
тивника были остановлены и рассеяны, 
их потери составили более 30 военно-
служащих, две боевые машины пехоты 
и три бронеавтомобиля «Козак».

За двое суток оперативно-такти-
ческая, армейская авиация, ракетные 
войска и артиллерия России порази-
ли три пункта управления противни-
ка, три склада боеприпасов и ракет-
но-артиллерийского вооружения, два 
пункта временной дислокации ино-
странных наёмников и временную 
базу украинского нацформирования.

Также ударам подверглись три 
противорадиолокационные стан-
ции контр батарейной борьбы произ-
водства США AN/TPQ-37, нефтебаза, 
с которой осуществлялось снабже-
ние группировки ВФУ на купянском 
направлении, 143 артиллерийских 
подразделения на огневых позициях 
и 382 района сосредоточения войск.

Истребительная авиация ВКС Рос-
сии в выходные в ДНР сбила украин-
ские вертолёт Ми-8 в районе Селидо-
во и самолёт Су-25 у Красноармейска.

Войска ПВО РФ за двое суток унич-
тожили 19 беспилотников и 13 реак-
тивных снарядов систем залпового 
огня HIMARS, «Ольха» и «Ураган» в рай-
онах Попасной, Лисичанска и Красно-
реченского в ЛНР, Новопетриковки, 
Волновахи и Куйбышево в ДНР, а так-
же Долины и Сладкой Балки в Запо-
рожской области. Кроме того, в райо-
нах Скадовска в Херсонской области 
и Украинки в Запорожской сбиты две 
американские противорадиолокаци-
онные ракеты HARM.

Всего с начала проведения СВО 
уничтожено 337 самолётов, 178 вер-
толётов, 2618 беспилотников, 391 зе-
нитный ракетный комплекс, 6983 тан-
ка и других бронированных машин, 
909 боевых машин РСЗО, 3653 орудия 
полевой артиллерии и миномёта, а так-
же 7463 единицы специальной воен-
ной автотехники, перечислил Игорь 
Конашенков.

�� СПАСТИ БОЕВЫХ ТОВАРИЩЕЙ

В Минобороны России рассказали 
о военнослужащих, проявивших в боях 
мужество и самоотверженность.

Экипажи лейтенанта Динара Са-
ляхутдинова и старшины Тимура Мо-
точенкова разворачивали комплекс 
спутниковой связи, когда по ним от-
крыли огонь. В результате часть свод-
ного экипажа была ранена. Динар по-
лучил контузию, а Тимур — ранение 
в руку. Несмотря на это, они организо-
вали эвакуацию раненых в безопасное 
место. Оказав первую медицинскую 
помощь, связисты под огнём против-
ника развернули и настроили аппара-
туру связи.

Новости  

«Когда встречаем пехоту, солдаты говорят спасибо» 
Военный корреспондент «Известий» — о работе самоходной артиллерии под Горловкой

Дмитрий Астрахань

После освобождения посёлка Май-
орск в Донецкой народной респу-

блике 3-я бригада 1-го армейского 
корпуса продолжает наступатель-
ные бои на артёмовском направле-
нии. Продвигаться вперёд им по-
могает поддержка огнём, которую 
обеспечивает артиллерия. Военный 
корреспондент Дмитрий Астрахань 
побывал в артиллерийском дивизио-
не в районе Горловки. О том, чем опас-
на для противника российская «Гвоз-
дика», можно ли заниматься спортом 
на передовой и зачем артиллерийско-
му подразделению личный кот, — в ре-
портаже «Известий».

�� ОТОДВИНУТЬ ПРОТИВНИКА

— Сейчас больше северному направ-
лению помогаем, там нашим ребятам 
очень тяжело. Цели у нас — от скопле-
ний бронетехники до опорных пун-
ктов и укрепрайонов. Поддерживаем 
пехоту — и при штурмах, и при оборо-
не позиций, — рассказывает нам ар-
тиллерист с позывным Механик.

В укрытии под землёй и бетоном 
стоят самоходные гаубицы 2С1 «Гвоз-
дика» калибром 122 мм, которыми ос-
нащено подразделение.

Рядом с машинами пустует им-
провизированный спортзал. Време-
ни на него у солдат остаётся очень 
мало. Бойцы рассказывают, что ино-
гда огневых задач настолько мно-
го, что приходится выбирать между 
сном и едой. Каждый боевой выезд — 
это большое количество работы: по-
грузка снарядов, подготовка и обслу-
живание машин, заправка и многое 
другое.

— Отодвинуть противника от Гор-
ловки надо как минимум за Артё-
мовск, потому что их артиллерия 
более дальнобойная. Чтобы полно-
стью прекратить обстрелы Горлов-
ки, придётся продвинуться ещё даль-
ше, тогда мы сможем жить спокойно. 
А до этого момента они (ВСУ) будут 
даже в отместку работать по Горлов-
ке, — Механик рассказывает о том, что 

больше всего волнует людей в силь-
но пострадавшем донбасском городе.

Как и во многих подразделениях 
3-й бригады, подавляющее большин-
ство артиллеристов — жители Горлов-
ки. Они не понаслышке знают, на что 
способны украинские войска, когда 
дело доходит до террористических об-
стрелов. Например, если противник 
не может засечь быстро меняющие по-
зиции самоходные орудия, он начина-
ет специально бить по городу, расска-
зывают нам бойцы.

Основным преимуществом «Гвоз-
дик» является их манёвренность и под-
вижность. Конкурировать с более тя-
жёлыми системами в дальности огня 
они не могут, но мобильность позво-
ляет «разорвать дистанцию».

— Когда встречаем пехоту, солдаты 
говорят спасибо, после нашей работы 
они могут продвигаться дальше, — го-
ворит заряжающий Рысь.

В этом районе украинские войска, 
как и под Донецком, находятся на под-
готовленных заранее укреплениях, ко-
торые строились годами, часто на гла-
зах у международных наблюдателей. 
А нередко и под их прикрытием. Сей-
час артиллерия сильно помогает пре-
одолеть эти линии обороны против-
ника.

Из основного укрытия приезжаем 
в «район ожидания», где готовые к бою 

машины находятся до получения дан-
ных от беспилотной разведки. Само-
ходные гаубицы замаскированы в де-
ревьях и прикрыты маскировочными 
сетями. Поймать самоходки на огне-
вых позициях очень сложно — они бы-
стро открывают огонь и сворачива-
ются. Поэтому противник старается 
засечь их именно в таких местах или 
на маршрутах движения. При получе-
нии задачи маскировка за несколько 
минут снимается, и машина срывается 
с места, демонстрируя свою скорость.

— «Гвоздика» удивительно бы-
страя, до большой скорости её разо-

гнать не проблема. Главное — удержать 
её потом на дороге на такой скоро-
сти, — шутит Механик.

За исправностью самоходок следят 
не только механики-водители, но и са-
мый маленький боец дивизиона — чёр-
ный кот Бабай. Его задача — охранять 
гаубицы от мышей, которые могут ис-
портить электропроводку и трубопро-
воды.

�� НЕБОЕВАЯ ПОДДЕРЖКА

На фоне собственных последних неу-
дач на передовой украинские войска 
вновь усилили обстрелы городов ДНР. 
И в Донецке, и в Горловке — ежеднев-
ные попадания по местам скоплений 
мирных жителей, почти каждый день 
есть жертвы. Солдаты переживают 
за свои семьи и дома. У многих из них 
родные в эвакуации. Но не у всех.

В таких условиях никакая под-
держка не бывает лишней. Едем 
на позиции одной из бригад с парти-
ей помощи, в которую входят и ми-
лые сувениры. Ребята из Российского 
движения детей и молодёжи переда-
ли на фронт не только традицион-
ные уже письма, но и шевроны, кото-
рые сами разработали и нарисовали. 
На нашивках с лозунгом «Отважным 
и важным» почти два десятка разных 
картинок.

Шевроны сразу разбирают и веша-
ют на форму и снаряжение. Некото-
рые солдаты шутят, находя сходство 
между мультяшными героями и сво-
ими сослуживцами. Почти все бойцы 
после слов благодарности желают де-
тям мирного неба — чтобы сами авто-
ры подарков никогда не узнали войны.

— Для вас стараемся, чтобы вы жили 
мирно, — обратился через нас к детям, 
приславшим письма, солдат интерна-
циональной бригады «Пятнашка» с по-
зывным Бой.

Эти письма и шевроны от детей 
со всей России теперь расходятся 
по всем сотням километров линии 
фронта, для одних солдат становясь 
долгожданным приветом из дома, 
а для других — знаком общей под-
держки.

« ОТОДВИНУТЬ 
ПРОТИВНИКА 
ОТ ГОРЛОВКИ 

НАДО КАК МИНИМУМ 
ЗА АРТЁМОВСК, ПОТОМУ 
ЧТО ИХ АРТИЛЛЕРИЯ БОЛЕЕ 
ДАЛЬНОБОЙНАЯ. ЧТОБЫ 
ПОЛНОСТЬЮ ПРЕКРАТИТЬ 
ОБСТРЕЛЫ ГОРЛОВКИ, 
ПРИДЁТСЯ ПРОДВИНУТЬ-
СЯ ЕЩЁ ДАЛЬШЕ

« ПОСЛЕ УСТА-
НОВЛЕНИЯ КОН-
ТРОЛЯ НАД АВ-

ДЕЕВКОЙ НАША АРМИЯ 
ВПЛОТНУЮ ПОДОДВИНЕТ-
СЯ К ПОЗИЦИЯМ УКРАИН-
СКИХ АРТИЛЛЕРИСТОВ 
И РСЗО. В ИТОГЕ ЗОНА БЕЗ-
ОПАСНОСТИ В ДНР РАС-
ШИРИТСЯ, А ДОНЕЦКУ СТА-
НЕТ ЛЕГЧЕ

В ожидании режима
Почему ОПЕК+ не изменил параметры сделки  
после введения ценового потолка на нефть

A Среди неопределённо-
стей вице-премьер осо-

бо отметил высокий показатель 
инфляции во многих странах, уро-
вень суверенного долга, ужесточе-
ние монетарной политики многими 
государствами, а также периоди-
чески возобновляющиеся вспыш-
ки COVID-19 в Китае.

— Подчеркнули также, что в слу-
чае необходимости у нас всегда 
есть возможность в любой момент 
провести внеочередную встре-
чу, для того чтобы откорректиро-
вать ситуацию на рынке. Но в теку-
щий момент это не понадобилось, 
мы подтвердили те решения, кото-
рые были приняты два месяца на-
зад, — сказал Александр Новак.

Вице-премьер отметил: следую-
щая встреча мониторингового ко-
митета пройдёт в начале февраля, 
а министерская — в июне 2023 года.

�� СБАЛАНСИРОВАННО 
И ОПТИМИСТИЧНО

Решение ОПЕК+ выглядит сбалан-
сированно и оптимистично для 
России, считает заместитель ген-
директора Института националь-
ной энергетики Александр Фролов.

— Учитывая, что страны, уча-
ствующие в соглашении, не стали 
увеличивать квоты, они, опираясь 
на объективные данные, считают, 
что наша страна сможет переориен-
тировать основную часть поставок 
на альтернативные рынки без уча-
стия западных морских перевоз-
чиков. А также, по всей видимости, 
ОПЕК+ не видит предпосылок для 
обвала добычи в России под давле-
нием эмбарго Европы и США. Кро-
ме этого, полагаю, страны ОПЕК+ 
крайне оптимистично настроены 
в отношении способности Соеди-
нённых Штатов и дальше распро-
давать стратегические резервы, — 
отметил эксперт.

Главное событие мирового не-
фтяного рынка в начале декабря 
текущего года — эмбарго на рос-

сийскую нефть и реализация ме-
ханизма по введению потолка 
цен — безусловно, оказало влияние 
на решения ОПЕК+ сохранить па-
раметры сделки на прежнем уров-
не, уверена управляющий партнёр 
WMT Consult Екатерина Косарева.

— С понедельника в силу вступа-
ет эмбарго на российскую нефть, 
а также должен заработать ме-
ханизм предельной цены на неё. 
Члены G7  установили потолок 
на российскую нефть на уровне 
$60 за баррель. Однако надо учи-
тывать тот факт, что введение это-
го механизма предусматривает пе-
реходный период. Потолок не будет 
применяться к нефти, закуплен-
ной сверх предельной цены, ко-
торая загружена на суда до 5 де-
кабря и выгружена до 19 января 
2023 года. За это время суда, следу-
ющие, например, из Приморска, мо-
гут дойти до Сингапура. Кроме того, 
Запад намерен пересмотреть уро-
вень предельной цены уже в январе. 
Учитывая, что на сегодняшний мо-
мент реально сложно полноценно 
оценить влияние этих инициатив 
на рынок, альянс принял решение 
не менять параметров сделки, за-
няв выжидательную позицию, — на-
поминает собеседница «Известий».

Как отмечалось в заявлении 
Совета ЕС, функционирование ме-
ханизма потолка цен будет оце-
ниваться каждые два месяца для 
реагирования на развитие собы-
тий на рынке, предельная цена бу-
дет устанавливаться из расчёта 
5% ниже средней рыночной цены 
на российскую нефть и нефтепро-
дукты, рассчитанной на основании 
данных Международного энергети-
ческого агентства.

�� ПОЖИВЁМ — УВИДИМ

По мнению руководителя направ-
ления «Промышленность» Инсти-
тута технологий нефти и газа Ольги 
Орловой, в ближайшее время мож-
но ожидать снижения российско-
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Напрашивается вывоз
ООН подключилась к разблокировке удобрений РФ в Латвии

Эльнар Байназаров

О рганизация Объединённых На-
ций по запросу РФ ведёт пе-

реговоры с Ригой, чтобы разбло-
кировать российские удобрения, 
удерживаемые в латвийских пор-
тах. Об этом «Известиям» сообщил 
первый зампостпреда РФ при все-
мирной организации Дмитрий По-
лянский. По данным нашего МИДа, 
на Латвию приходится свыше 80% 
от всего объёма этой продукции, 
заблокированной в зарубежных 
портах. В посольстве республики 
в РФ уточнили: товары задержа-
ны, поскольку принадлежат под-
санкционным предприятиям. В дип-
представительстве подтвердили, что 
ведут переговоры по решению во-
проса с ООН и Еврокомиссией. Офи-
циальный  представитель ЕК Пе-
тер Стано сказал «Известиям», что 
рестрикции ЕС не направлены про-
тив российских удобрений и про-
дуктов.  А эксперты считают, что 
Латвия в конечном итоге согласит-
ся на условия ООН и разблокирует 
всю партию.

�� ВОПРОС С ПОРТАМИ

Ранее в интервью «Известиям» замгла-
вы МИД РФ Сергей Вершинин заявил: 
страны ЕС по-прежнему удерживают 
в своих портах 280 тыс. т российских 
удобрений. Из них большинство на-
ходится в портах Латвии. Остальные 
объёмы — в Эстонии, Бельгии и Нидер-
ландах. «Подчеркну особо, что до 80% 
из этих 280 тыс. т остаётся в Латвии. 
И она до сих пор не дала никаких раз-
решений, чтобы начать процесс отгруз-
ки», — заметил дипломат.

Суда с удобрениями были аресто-
ваны в европейских портах некото-
рых стран после того, как их произво-
дители попали в санкционные списки. 
Россия решила безвозмездно передать 
эти удобрения нуждающимся государ-
ствам, в первую очередь расположен-
ным в Африке. Как уточнил на встрече 
с Владимиром Путиным 23 ноября гла-
ва Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) Дмит-
рий Мазепин, сейчас в портах Эстонии, 
Латвии, Бельгии и Нидерландов замо-
рожены тысячи тонн удобрений «Урал-
хима», «Акрона» и «Еврохима». На этом 

фоне РСПП обратился в ООН и в Афри-
канский союз для решения проблемы.

Первый зампостпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский пояснил «Извес-
тиям», что Организации Объединён-
ных Наций известно о запросе Москвы 
разблокировать эту продукцию для 
дальнейшей транспортировки разви-
вающимся странам.

— Этот вопрос [с разблокировкой 
российских удобрений в Латвии] уже 
активно поднимает ООН в соответ-
ствии с нашим меморандумом, — под-
черкнул дипломат.

Речь идёт о второй части пакетной 
зерновой сделки, которую в этом году 
заключили в Стамбуле.

11 ноября Сергей Вершинин провёл 
в Женеве встречу с представителя-
ми ООН, после чего организация при-
звала мировое сообщество устранить 
препятствия для экспорта удобрений 
из России.

«Мир не может позволить, чтобы 
глобальные проблемы с поставками 
привели к глобальной нехватке про-
довольствия», — отметили в ООН.

В тот же день стало известно, что 
Нидерланды сняли ограничения с рос-

сийского судна и разрешили отправку 
в Малави 20 тыс. т продукции. Её удер-
живали в порту Роттердама с марта это-
го года. Но разблокированное — лишь 
незначительная часть от общего объё-
ма задержанных российских удобрений.

�� САНКЦИОННЫЕ ИМЕНА

В посольстве Латвии в РФ подтверди-
ли «Известиям», что ведут переговоры 
с ООН по этому вопросу.

— На территории республики замо-
рожены грузы минеральных удобре-
ний, принадлежащих предприятиям, 
которые контролирует санкциониро-
ванное лицо. Правительство Латвии 
вполне осознаёт риски глобального 
продовольственного кризиса, которые 
создаёт российская военная [деятель-
ность] против Украины. Потому Латвия 
тесно работает с ООН и Еврокомиссией, 
чтобы решить данный вопрос в соответ-
ствии с санкционным правовым регули-
рованием ЕС, — уточнили в дипмиссии.

Удобрения из России не подпадают 
под западные санкции, так как считают-
ся гуманитарным товаром. Рестрикции 
ЕС «не нацелены на торговлю сельско-

хозяйственной и пищевой продукцией, 
включая пшеницу и удобрения, между 
третьими странами и Россией», заявил 
«Известиям» официальный представи-
тель Еврокомиссии Петер Стано.

Он напомнил: санкционные паке-
ты ЕС предусматривают «отступле-
ния в виде исключения» для операций 
по удобрениям.

— Но до тех пор, пока Россия не пре-
кратит свои незаконные действия про-
тив Украины, ЕС будет и дальше удваи-
вать наши усилия по работе с третьими 
странами, в частности по вопросу про-
довольственной безопасности, — под-
черкнул Стано.

По мнению программного директо-
ра клуба «Валдай» Ивана Тимофеева, ЕС 
вряд ли будет вводить какие-либо до-
полнительные исключения для вывоза 
удобрений, поскольку всё уже было ого-
ворено в предыдущих санкционных па-
кетах. Хотя «на деле есть перегибы», от-
метил эксперт в беседе с «Известиями». 
Примечательно, что решением пробле-
мы с поставками российских удобре-
ний активно занялись в Париже: 16 ноя-
бря французский президент Эммануэль 
Макрон заявил о создании коридора 
для обеспечения поставок в Африку. 
Новый механизм заработает в ближай-
шие недели, сказал он.

По мнению политолога Керима Хаса, 
Макрон своими действиями хочет ча-
стично перехватить инициативу у пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, который стал главным «отцом» 
зернового соглашения, подписанного 
в июле в Стамбуле.

— Странным кажется то, что для вы-
воза удобрений зачем-то нужен новый 
коридор — уже ведь есть черноморский 
маршрут. Создавать новый коридор для 
удобрений кажется бессмысленным. 
Россия на самом деле не нуждается в по-
среднике в лице Франции для поставки 
своих удобрений — Москве нужно, что-
бы европейцы просто разблокировали 
российские удобрения в европейских 
портах, — пояснил эксперт.

По его оценке, странам Прибалтики 
в конечном итоге придётся согласить-
ся на условия ООН и России, разблоки-
ровав вывоз удобрений.

 Новости

Нерыночный механизм

Евгений Смирнов

Экономист

С траны Европейского союза дого-
ворились о введении потолка цен 

в $60 на импортируемую российскую 
нефть. Это ограничение, обсуждавше-
еся уже несколько месяцев, было за-
думано как инструмент ограничения 
доходов РФ от экспорта нефти, одна-
ко так, чтобы избежать резкого скачка 
мировых цен, а также для того, чтобы 
отечественное чёрное золото осталось 
на мировом рынке.

Как предполагается, обеспечи-
ваться соблюдение этого потолка 
будет тем, что в случае, если нефть 
купят по цене выше потолка, её по-
ставщикам будет отказано в услу-
гах, связанных с морской транспор-
тировкой, а также страхованием 
и перестрахованием, которые ока-
зывают преимущественно компани-
ям развитых стран.

У государств ЕС изначально 
не было консенсуса по поводу по-
толков цен и их размера. Так, Поль-
ша и страны Балтии предлагали 
установить лимит в $30. В этом 
смысле симптоматично, что Польша, 
ранее отказавшись от российской 
нефти, совсем недавно вновь запро-
сила поставки по трубопроводам 
с 2023 года, поэтому решение этих 
стран исключительно политически 
мотивировано. Кроме того, такие 
страны, как Греция и Кипр, справед-
ливо полагают, что слишком низ-
кие ценовые потолки могли отра-
зиться на их судоходных компаниях. 
А вот Венгрию и вовсе освободили 
от необходимости соблюдать огра-
ничение.

Европейцам важно крайне осто-
рожно относиться к установлению 
потолка цен на нефть по несколь-
ким причинам. Во-первых, опреде-
ление предела происходит вне ры-
ночных механизмов. Долгое время 
страны ЕС не могли договориться 
о том, на каком уровне будет уста-
новлен потолок, и это объясняется 
тем, что никому не известно, каким 

должен быть максимум и как он бу-
дет работать.

Установленный предел очень 
близок к нынешней цене российско-
го экспорта, и в данном смысле по-
толок малоэффективен, поскольку 
доходы отечественных экспортё-
ров сохранятся. Себестоимость до-
бычи в России в $30–40 в условиях 
потолка в $60 позволит продолжать 
добычу и не закрывать скважины, 
дальнейшее возобновление произ-
водства на которых было бы очень 
сложно и затратно.

Однако эти рассуждения, скорее 
всего, не имеют большого значения. 
Скорее всего, Россия вовсе отка-
жется от морского экспорта нефти 
в Европу. Поскольку РФ не согласна 
с тем, чтобы ей диктовали условия. 
Но это не значит, что Россия пол-
ностью прекратит экспорт нефти 
в ЕС. Следует учесть, что сохранят-
ся значительные поставки в стра-
ны Центральной и Восточной Евро-
пы, в частности в Венгрию. Кроме 

того, нефть, поставляемая морем, 
может экспортироваться в другие 
страны, например в Турцию, а затем 
её же будут направлять в страны ЕС. 
Но тогда европейцы будут получать 
топливо дороже.

Во-вторых, экспорт российской 
нефти отлаживался годами, и участ-
ники торговли вряд ли сразу при-
мут новые условия. Нефтетрейдеры 
уже испытывают недовольство, по-
скольку ожидают риска «перекры-
тия» нефти в больших объёмах, чем 
ожидается. Поэтому трейдеры нач-
нут искать лазейки, каким образом 
можно обойти требования ЕС. Кро-
ме того, Россия будет стремить-
ся продолжать наращивать экспорт 
в страны Азии, поэтому она будет 
использовать услуги судоходных 
и страховых компаний Индии и Ки-
тая. К тому же есть вероятность во-

влечения в экспорт российской 
нефти бо`льших объёмов теневого 
танкерного флота. В конечном ито-
ге поведение игроков рынка сделает 
потолки цен не такими значимыми, 
как это ожидается сейчас.

В-третьих, Россия и так уже уве-
личила морские поставки нефти 
в Китай, Индию и Турцию, и этот 
тренд только усиливается, поэтому 
именно соглашения о цене с этими 
странами в перспективе более зна-
чимы для РФ. Тогда как европейские 
потолки будут играть всё менее 
важную роль по мере сокращения 
экспорта нефти на Запад. По сравне-
нию с периодом до начала специаль-
ной военной операции Китай, Индия 
и Турция уже втрое увеличили мор-
ской импорт российского чёрного 
золота — до 2 млн баррелей в сутки 
(это 70% морского экспорта россий-
ской нефти).

Пока нет достоверных оце-
нок относительно того, как пото-
лок повлияет на мировые цены 
(если, конечно, Россия существен-
но не ограничит добычу или экс-
порт нефти, что пока маловероят-
но). Не следует исключать и резкого 
скачка котировок, и это зависит 
не от размера потолка, а от того, 
сколько российской нефти уйдёт 
с мирового рынка.

Даже в условиях прекращения 
морских поставок в Европу, ско-
рее всего, в краткосрочной перспек-
тиве доходы России от экспорта 
нефти могут снизиться, посколь-
ку импортёры из Индии и Китая бу-
дут требовать ещё больших скидок, 
хотя и так получают топливо с дис-
контом.

Установление предельной цены 
ознаменует собой начало конца сво-
бодной международной торговли, 
и, возникнув единожды, такие пре-
цеденты в перспективе могут стать 
плохой, но весьма распространён-
ной практикой на других мировых 
рынках. Оптимистичный настрой 
европейских дипломатов ещё ниче-
го не значит. Важно учитывать, что 
рынки не ждут вводимых ограни-
чений, и потенциально возможные 
перебои с поставками усилят дис-
балансы, которые продолжат нега-
тивно отражаться на мировой эко-
номике в целом.

Кроме того, за счёт потолка цен 
вряд ли можно будет обеспечить 
стабильные поставки нефти евро-
пейским потребителям (тем более 
что в ЕС ожидается дефицит дизель-
ного топлива), поэтому компании 
и домохозяйства стран региона 
продолжат явно ощущать влияние 
энергетического кризиса.

МНЕНИЕ

« РОССИЯ УВЕ-
ЛИЧИЛА МОР-
СКИЕ ПОСТАВКИ 

НЕФТИ В КИТАЙ, ИНДИЮ 
И ТУРЦИЮ, И ЭТОТ ТРЕНД 
ТОЛЬКО УСИЛИВАЕТСЯ, 
ПОЭТОМУ ИМЕННО СО-
ГЛАШЕНИЯ О ЦЕНЕ С ЭТИ-
МИ СТРАНАМИ В ПЕРСПЕК-
ТИВЕ БОЛЕЕ ЗНАЧИМЫ 
ДЛЯ МОСКВЫ

Личности дело

В субботу, 3 декабря, Нацио-
нальное агентство по борьбе 

с преступностью Великобрита-
нии (NCA) сообщило о задер-
жании в Лондоне трёх человек, 
которых британские право-
охранительные органы счита-
ют причастными к отмыванию 
денег и заговору с целью дачи 
ложных показаний. Там уточ-
нили, что один из задержан-
ных — 58-летний «состоятель-
ный российский бизнесмен». 
По данным СМИ, это Михаил 
Фридман, но сам предприни-
матель и пресс-служба Альфа-
банка это опровергают.

  Позже в агентстве поясни-
ли, что подозреваемые были 
освобождены под залог после 
допроса.

  Речь идёт о задержании по-
лицией в Лондоне соосновате-
ля «Альфа-групп» и холдинга 
LetterOne Михаила Фридма-
на, сообщил СМИ источник 
в окружении предпринима-
теля. По его словам, впослед-
ствии бизнесмена отпустили 
под залог.

  В пресс-службе Альфа-бан-
ка в субботу «Известиям» за-
явили, что Михаил Фридман 
находится у себя дома, а не под 
арестом. Никакого отношения 
к этой истории он не имеет, 
подчеркнули в Альфа-банке.

  «У меня всё в поряд-
ке, я в выходные встречаюсь 
с друзьями», — заявил сам Ми-
хаил Фридман российскому 
Forbes.

  Представители российско-
го посольства в Лондоне на-
правили в МИД Великобри-
тании ноту с требованием 
об уточнении причин задер-
жания российского бизнес-
мена.
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Первый документ зерновой сделки — согла-
шение между РФ, Турцией, ООН и Украиной. 
Впрочем, Москва и Киев его заключили от-
дельно: каждая сторона подписала доку-
мент с Турцией и ООН. Соглашение предус-
матривает создание безопасных морских 
коридоров для вывоза украинского зерна 
из трёх портов — Одессы, Черноморска и Юж-
ного.

Вторая часть пакета — «Меморандум о со-
действии продвижению российской сель-
скохозяйственной продукции и удобре-
ний на мировые рынки». Он был подписан 
между РФ и ООН. По этому документу все-
мирная организация должна подключить-
ся к работе по снятию ограничений, меша-
ющих РФ экспортировать свою продукцию 
и удобрения. Срок действия соглашения — 
три года.

Справка «Известий»

го экспорта нефти примерно на 20–
25%, в среднем на 1 млн баррелей 
в сутки. Однако, по мнению собе-
седницы, эта цифра может быть 
и меньше.

— Власти России неоднократно 
заявляли, что не будут продавать 
нефть странам, которые поддержат 
потолок цен на российское чёрное 
золото. Однако в стране достаточ-
но частных компаний, и каким об-
разом это будет регулироваться, 
пока непонятно. Поэтому я не ис-
ключаю, что кто-то всё же может 
принять правила игры, по крайней 
мере в первое время, — считает со-
беседница.

А между тем, по словам вице-
премьера Александра Новака, Мо-
сква уже прорабатывает механиз-
мы запрета на применение этого 
потолка независимо от установ-
ленного уровня.

— В своей практике мы не собира-
емся применять инструменты, свя-
занные с price cap. Для этого сейчас 
мы прорабатываем механизмы за-
прета на применение инструмен-
тов price cap независимо от того, 
какой уровень будет установлен, 
потому что такое вмешательство, 
мы считаем, может привести толь-
ко к ещё большей дестабилизации 
рынка и дефициту энергетических 
ресурсов, снижению инвестиций. 
Это может коснуться не только 
нефти, но и других продуктов, ко-

торые сегодня торгуются на рын-
ке. Коснуться не только России, 
но и других стран, — подчеркнул 
Александр Новак.

По мнению Екатерины Коса-
ревой, в ближайшее время стоит 
ждать ответных решений россий-
ских властей, что в принципе мо-
жет привести к сокращению как 
экспорта, так и добычи. Это и стало 
причиной выжидательной позиции 
нефтяного картеля, добавила она.

С коллегой соглашается и руко-
водитель Центра развития энер-
гетики Кирилл Мельников. По его 
словам, решение стран ОПЕК+ пока 
ничего не менять «объясняется не-
ясными последствиями эмбарго ЕС 
на российскую нефть и потолка цен, 
которые затруднят перенаправле-
ние российской нефти в Азию».

— Рынок может отреагировать 
на такую выжидательную пози-
цию ОПЕК снижением котировок, 
поскольку многие участники пола-
гали, что Саудовская Аравия про-
должит действовать проактивно 
и предложит сокращение добычи, 
предупреждая возможное сниже-
ние цен из-за рецессии, — сказал он.

В то же время, заключил собе-
седник «Известий», Саудовская 
Аравия не заинтересована и не до-
пустит существенного снижения 
цен на нефть и в среднесрочной 
перспективе нацелена на уровень 
в $90 за баррель Brent.
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С ума зайти
В Сочи показали узел квантовой связи и кроссовки будущего

Мария Недюк

В Сочи 3 декабря завершился II Кон-
гресс молодых учёных — ключевое 

мероприятие Десятилетия науки и тех-
нологий 2022 года. Его гости и участ-
ники смогли увидеть самые разные 
разработки российских научных кол-
лективов — от витаминного напитка 
из хвои и кроссовок с автошнуровкой 
до беспилотников и квантового теле-
фона. Также в рамках деловой програм-
мы учёные с мировым именем, бизнес-
мены и представители органов власти 
смогли обсудить ключевые задачи, ко-
торые стоят перед современной наукой. 
3 декабря состоялась сессия, посвящён-
ная развитию генетических технологий. 
Как подчеркнул в своём выступлении 
президент НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Михаил Ковальчук, необходимо 
создать некую организацию, контро-
лирующую данную сферу, по аналогии 
с МАГАТЭ. Дискуссионную площадку 
посетил вице-премьер РФ Дмитрий 
Чернышенко. Он подчеркнул, что на-
ука сейчас сориентирована на дости-
жение Россией технологического су-
веренитета.

�� ГЛОБАЛЬНЫЙ ВЫЗОВ

Развитие генетики и биотехнологий — 
один из ключевых вопросов нацио-
нальной безопасности. Об этом за-
явил президент НИЦ «Курчатовский 
институт» Михаил Ковальчук в рамках 
сессии «Генетика — глобальный вызов», 
прошедшей 3 декабря, в завершающий 
день II Конгресса молодых учёных.

— Ядерный зонтик сегодня продол-
жает выполнять функции стабилиза-
тора в геополитике. Это средство, ко-
торое сдерживает любого агрессора 
даже от мысли и желания с нами стал-
киваться. В этом смысле мы можем 
спать спокойно, но мы также должны 
понимать, что появились новые угро-
зы, — подчеркнул учёный.

Ядерное оружие, когда-то самое 
опасное, уступает сегодня первенство 
биологическому, чьё воздействие не-
заметно. Поэтому необходимо соз-
дать организацию, контролирующую 

данную сферу, выполняющую роль 
МАГАТЭ в отношении биотехнологий, 
подчеркнул Михаил Ковальчук.

Для решения всех ключевых во-
просов, связанных с генетикой, в Рос-
сии с 2019 года запущена федераль-
ная научно-техническая программа 
«Развитие генетических технологий». 
Она включает в себя исследования 
в области медицины, сельского хо-
зяйства, промышленной микробиоло-
гии и обеспечения биобезопасности. 
Функции главной научной организа-
ции программы выполняет Курчатов-
ский институт.

— Генетика в Курчатовском инсти-
туте была сохранена во время гоне-
ний на эту науку, — напомнила в рамках 
своего выступления первый замести-
тель директора по научной работе 
НИЦ «Курчатовский институт» Юлия 
Дьякова. — На базе радиобиологиче-
ского отдела возник фактически весь 
основной генетический потенциал, 

который есть в стране. В первую оче-
редь это Институт генетики и селек-
ции промышленных микроорганизмов, 
потом Институт молекулярной генети-
ки, которые стали, собственно, родо-
начальниками очень многих научных 
направлений и организаций, занима-
ющих ключевое положение в этом на-
правлении сегодня.

Как сообщили участники сессии, 
в Курчатовском институте за пер-
вые три года реализации программы 
уже получен значимый результат, ко-
торый заключается в том, что в Рос-
сии сформирована научно-техноло-
гическая база развития генетических 
технологий. Завершается работа над 
Национальной базой генетической 
информации, в которой будут собра-
ны сведения о генофондах растений, 
животных, а также промышленных 
и патогенных микроорганизмов. Это 
позволит российским учёным, зани-
мающимся медициной, фармацевти-

кой, сельским хозяйством и другими 
отраслями биотехнологий, проводить 
свои исследования независимо от за-
рубежных коллег.

�� ВОПРОС ПОДДЕРЖКИ

В субботу, 3 декабря, площадку кон-
гресса посетил вице-премьер РФ Дми-
трий Чернышенко. Он подчеркнул, что 
российская наука сейчас сориентиро-
вана на поддержку отечественных во-
енных для успешного завершения спе-
циальной военной операции.

— Наука сейчас сориентирована 
на достижение технологического су-
веренитета и на поддержку наших ре-
бят, Министерства обороны и силовых 
ведомств, заявил он в медиастудии II 
Конгресса молодых учёных.

Также в рамках интервью вице-пре-
мьер заявил, что для успешной рабо-
ты учёного ему надо создать комфорт-
ную среду.

— Именно поэтому в этом  году 
в 3,7 раза увеличился объём средств, 
который идёт на жилищные сертифи-
каты, — сказал Чернышенко.

Благодаря этому молодым учёным 
не надо будет думать о жилищных про-
блемах, пояснил он.

В рамках заключительного дня кон-
гресса также состоялись сессии, по-
свящённые экспедициям в Арктику, 
искусственному интеллекту, вопро-
сам общественного здравоохранения, 
перспективным авиационным техно-
логиям и многим другим актуальным 
темам. Также прошёл ряд открытых 
лекций учёных с мировым именем.

�� В ГОСТЯХ У НАУКИ

Помимо деловой программы на пло-
щадках мероприятия была развёр-
нута выставка с разработками ве-
дущих российских вузов, научных 
организаций и технологических ком-
паний. Одна из центральных компо-
зиций — «Научная гостиная» — позво-
лила посетителям не просто узнать 
о достижениях учёных, а напрямую со-
прикоснуться с ними. Например, пол 
экспозиции был сделан из композит-
ных материалов, созданных ОКБ Яков-
лева для крыла новейшего российско-
го самолёта МС-21.

Как рассказала «Известиям» кура-
тор проекта Марина Петрова, одним 
из главных экспонатов стал развёрну-
тый в «Научной гостиной» узел кван-
товой телефонной связи. Его разработ-
чики — Центр квантовых технологий 
МГУ и компания «Инфотекс» — проде-
монстрировали работу первого в Рос-
сии телефона с квантовой защитой пе-
реговоров.

— За счёт протокола квантового 
шифрования кодируется голосовой 
трафик между собеседниками. Так что 
получить к нему доступ невозможно, — 
рассказала она.

Ещё из интересных экспонатов 
в «гостиной» были представлены кар-
диокресло, в котором за минуту мож-
но получить расширенную ЭКГ, при-
бор для изготовления витаминных 
добавок и искусственного мяса в до-

машних условиях, кроссовки с авто-
шнуровкой, самовосстанавливающе-
еся покрытие для телефонов и столов. 
Напротив этого стенда все три дня по-
сетители могли увидеть, потрогать 
и даже попробовать разработки кол-
лективов молодых учёных из разных 
уголков страны.

— У нас представлен уникальный на-
питок из хвои, — рассказал сотрудник 
научно-образовательного центра «Рос-
сийская Арктика. Новые материалы, 
технологии и методы исследования» 
Никита Мужиков. — Сырьё для него 
не проходило термическую обработ-
ку. В одной бутылке сохранилась су-
точная норма витаминов, необходимая 
для человека. Технологию уже выку-
пила крупная компания, со следующе-
го года планируются массовое произ-
водство и поставки напитка в школы.

Позаботились организаторы кон-
гресса и о том, как привить любовь 
к исследованиям самым юным жите-
лям России: в холле Парка науки и ис-
кусства «Сириус» была установлена 
первая научная детская площадка. Как 
заявила на встрече с президентом Вла-
димиром Путиным, организованной 
в первый день конгресса, 1 декабря, ку-
ратор проекта Дарья Бессуднова, та-
ким образом авторы идеи хотят через 
игру увлечь детей наукой и её базовы-
ми законами.

— Это максимально интерактив-
ный формат взаимодействия ребёнка 
на игровой площадке. Умная детская 
площадка представлена в холле Парка 
науки и искусства. Кроме горки здесь 
девять модульных экспонатов, кото-
рые показывают, как работают элек-
тричество, свет, звук. Также ребята 
могут почувствовать себя диджея-
ми, — объяснила она.

II Конгресс молодых учёных прошёл 
с 1 по 3 декабря на федеральной терри-
тории «Сириус». Это главное меропри-
ятие Десятилетия науки и технологий 
в 2022 году. Его организаторами высту-
пили Минобрнауки, Координацион-
ный совет по делам молодёжи в науч-
ной и образовательной сферах Совета 
при президенте РФ по науке и образо-
ванию и фонд «Росконгресс».

Совет для жильцов
A Но в реальности они рабо-

тают лишь примерно в 30–
40% многоквартирных зданий, сказал 
председатель Объединения советов 
домов Удмуртии, член Общественной 
палаты РФ Александр Евсеев.

— Советы занимаются контролем 
работы УК, выполнения разных ра-
бот, в том числе ремонтных, по содер-
жанию здания, контролем ресурсос-
набжающих организаций, собирают 
жильцов и так далее, — рассказала 
Светлана Разворотнева.

Решение вопросов управления 
многоквартирным домом напрямую 
зависит от активности собственни-
ков помещений, сказала директор НП 
«Национальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая.

— Члены совета дома решают во-
просы бескорыстно и на доброволь-
ной основе. Зачастую тратят свои 
собственные доходы на благоустрой-
ство, организацию общих собраний, 
праздников. Поэтому такая деятель-
ность может иметь компенсационный 
характер — через вознаграждение 
от остальных жителей, — рассказа-
ла эксперт.

Фактически совет дома отвечает 
за качественную эксплуатацию объ-
ектов общей собственности, их ре-
монт и обслуживание, сказал член об-
щественного совета при Минстрое РФ 
Рифат Гарипов.

Это ответственная и важная дея-
тельность, но далеко не все жители 
хотят тратить на всё это своё время 
и силы, добавил Александр Евсеев. 
При этом она не может быть рабо-
той в прямом смысле слова: трудо-
вой договор с членами советов домов 
не подписывается, у них нет ни отпу-
сков, ни больничных, сказал он. При 
этом пожилые люди теряют возмож-
ность индексации пенсии, подчерк-
нул эксперт.

Кроме того, сами по себе возна-
граждения не очень большие — в сред-
нем по России примерно по 1,5 рубля 
с квадратного метра, отметил Алек-
сандр Евсеев. То есть если это обыч-
ная пятиэтажка площадью 3,5 тыс. 
«квадратов», то выплата на весь со-
вет дома составляет порядка 5,2 тыс. 
рублей. И из этой суммы удержива-
ется 43% налогов и страховых взно-
сов, сказал он.

В Минфине сообщили, что такая 
инициатива в министерство пока 
не поступала. Также «Известия» на-
правили запрос в Минстрой.

�� БЕЗ ОБРЕМЕНЕНИЙ

Значимая часть активов многоквар-
тирных домов — жители пенсионного 
возраста, и для них вознаграждение — 
необходимая компенсация за такую 
деятельность, сказала Татьяна Ве-

прецкая. Отмена налогов и других от-
числений с выплат станет стимулом 
для организации и функционирова-
ния советов домов, считает Светла-
на Разворотнева.

— Законопроектом уточняется при-
рода вознаграждения, так как это ком-
пенсационный доход добровольной 
деятельности. Такое уточнение долж-
но исключить двойное толкование до-
хода, — добавила Татьяна Вепрецкая.

Сейчас только в судебном порядке 
можно признать, что пенсионеры в со-
вете дома занимаются общественной 
деятельностью, а не трудовой, сказа-
ла она. Инициатива поможет защи-
тить интересы пенсионеров и осталь-
ных членов таких советов, уверена 
эксперт.

По этому вопросу сложилась весь-
ма противоречивая судебная практи-
ка, отметила руководитель подкоми-
тета Торгово-промышленной палаты 
(ТПП) РФ по развитию бизнеса в сфе-
ре управления жилой недвижимо-
стью, доцент Финансового универ-

ситета Сусана Киракосян. Поэтому 
действительно необходимо решать 
вопрос об освобождении выплат чле-
нам совета дома от страховых взно-
сов, считает она.

— Вполне логично, что пенсионеры, 
занятые в сфере ЖКХ на обществен-
ной работе, будут освобождаться 
от подоходных и других налоговых от-
числений хотя бы потому, что функ-
ционал членов советов домов об-
ширный, ответственность высокая, 
а доходы небольшие, — согласен Ри-
фат Гарипов.

В целом нужно возвращаться к об-
суждению выравнивания условий 
пенсионной системы для работающих 
и неработающих пенсионеров, пола-
гает создатель инвестиционной ком-
пании Klopenko Group Егор Клопенко. 
Если мы говорим о социальной спра-
ведливости, то это нужно исправлять, 
считает эксперт.

По мнению общественного деяте-
ля Гранта Агасьяна, советы домов — 
это лишний орган, дублирующий де-
ятельность управляющей компании. 
Вообще, в системе регулирования 
ЖКХ много моментов, усложняющих 
работу. Разумнее было бы максималь-
но упростить взаимоотношения жи-
телей, управляющих компаний и го-
сударства, полагает он.

Общество

Члены совета дома 
зачастую тратят свои 
собственные доходы 
на благоустройство, 
организацию общих  
собраний, праздников

Молодые учёные НОЦ «МореАгроБиотех» представили телеуправляемый подводный аппарат,  
позволяющий поднимать грузы до 5 кг

Трепать нерпу
Почему тюлени массово гибнут на побережье Каспийского моря

Анастасия Платонова

О т 700 до 2,5 тыс. мёртвых тюленей, 
по разным оценкам, обнаружили 

в выходные на побережье Каспийско-
го моря в Дагестане. По предваритель-
ной версии минприроды республи-
ки, краснокнижные млекопитающие 
погибли от естественных причин, как 
и год назад. Тогда более 300 животных 
задохнулись из-за подводного выбро-
са метана на Каспии в результате сейс-
моактивности. Тем не менее экологов 
такая регулярность настораживает: ЧП 
происходят в одно и то же время — под 
конец года, рассказали специалисты 
«Известиям». Эксперты отметили: тру-
пы животных обследуют через недели 
после гибели, и это не позволяет уста-
новить её истинную причину.

�� УСЕЯН ТУШАМИ

Сотни мёртвых краснокнижных тю-
леней обнаружили в эти выходные 
на берегу Каспийского моря в Даге-
стане. Туши животных выбросило 
на берег в Кировском районе Махач-
калы на участке от нефтебазы до устья 
реки Сулак.

В субботу, 3 декабря, пресс-служба 
Северо-Кавказского территориально-
го управления Росрыболовства сооб-
щила, что обнаружено около 700 мёрт-
вых нерп. Но на следующий день 
в Каспийском природоохранном цен-
тре рассказали уже о 1,7 тыс. Там отме-
тили, что животные погибли примерно 
две недели назад, признаков насиль-
ственной смерти и остатков рыболов-
ных сетей на тушах не обнаружили. 
К вечеру 4 декабря в минприроды Да-
гестана сообщили, что количество по-
гибших тюленей возросло до 2,5 тыс.

В Росприроднадзоре «Известиям» 
сообщили, что сотрудники ведомства 
были на месте ЧП и взяли пробы. Там 
не уточнили, сколько именно особей 
тюленей погибло на данный момент, 
как и возможную причину их смерти.

В ведомстве напомнили: похожий 
случай с тюленями был и в прош-
лом году — тогда на берег Каспия вы-
бросило более 300 туш. Наиболее веро-
ятной причиной беды стали подводные 
выбросы метана, которые привели 

к угнетению центральных нервных 
клеток, гипоксии и асфиксии млекопи-
тающих. Для Каспийского моря в прин-
ципе свойственны газовые и нефтяные 
выбросы, объёмы которых резко уве-
личиваются при сейсмоактивности.

В минприроды Дагестана считают 
основной версией естественные фак-
торы.

«Во время вскрытия погибших жи-
вотных собрали большой объём проб, 
провели детальный бактериальный 
анализ, вирусологические исследо-
вания, в том числе и изучение тканей 
на наличие вируса COVID-19. Матери-
алы направили в лаборатории Москвы 
и Астрахани. Гипотеза об интоксика-
ции тюленей тяжёлыми металлами 
или пестицидами не подтвердилась», — 
сообщили в минприроды республики.

В министерстве добавили, что ги-
бель нескольких сотен тюленей не мо-
жет критично повлиять на их популя-
цию, поскольку, по последним данным, 
численность каспийской нерпы ста-
бильна — от 270 тыс. до 300 тыс. особей.

В начале XX века численность ка-
спийских тюленей оценивалась в пре-
делах 1 млн особей. В 2020 году живот-
ное занесли в Красную книгу России.

Наиболее крупное ЧП с нерпами 
произошло в 2000-м на Каспии со сто-
роны Казахстана: тогда на побережье 
обнаружили более 12 тыс. мёртвых 
особей. Считается, что в том году лёд 
на море растаял очень быстро и нео-
крепшее потомство тюленей оказалось 
в воде. В результате у молодняка раз-
вились болезни бактериологического 
характера — в частности, пастереллёз, 
что и привело к гибели.

�� ЗАГАДОЧНАЯ РЕГУЛЯРНОСТЬ

Случаи массовой гибели тюленей на Ка-
спии происходят весьма регулярно — 
туши на побережье находят почти 
ежегодно. Причём в один и тот же пери-
од — в ноябре-декабре, отметил в беседе 
с «Известиями» ведущий инженер Ин-
ститута проблем экологии и эволюции 
им. А.Н. Северцова РАН Дмитрий Глазов.

— В ноябре я был в экспедиции в Ак-
тау в Казахстане — там тоже был вы-
брос тюленей, порядка 150 особей. 
Мы сами их вскрывали, брали ана-
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Терпение и труд
Соцпедагогам хотят разрешить досрочно выходить 
на пенсию

Наталья Башлыкова

Социальным педагогам в школах 
предлагают разрешить выход на до-

срочную пенсию из-за особенностей ра-
боты с трудными детьми. Об этом главу 
кабмина Михаила Мишустина попроси-
ли депутаты Госдумы. Обращение имеет-
ся в распоряжении «Известий». В письме 
парламентарии ссылаются на поясне-
ния Минтруда, в котором допускается 
досрочная пенсия для некоторых про-
фессий при повышенных психофизио-
логических нагрузках. Кроме того, депу-
таты считают, что право на такую льготу 
должны иметь директора школ и детса-
дов, а также их заместители.

�� НЕСПРАВЕДЛИВО ОБОШЛИ

Михаила Мишустина просят разрешить 
досрочно выходить на пенсию социаль-
ным педагогам, работающим в общеоб-
разовательных учреждениях, дирек-
торам школ и детских садов, а также 
их заместителям. По информации «Изве-
стий», с такой инициативой к премьеру 
обратились первый зампред комитета 
Госдумы по просвещению Яна Лантра-
това и зампред комитета по строитель-
ству и ЖКХ Александр Аксёненко.

По их словам, сегодня право выхода 
на досрочную пенсию есть только у тех 
социальных педагогов, которые работа-
ют в спецучреждениях: детских домах, 
образовательных структурах для детей 
с отклонениями в развитии или нужда-
ющихся в психолого-педагогической 
и медико-социальной помощи. Одна-
ко такие же преподаватели в обычных 
школах этой льготой воспользоваться 
не могут. Парламентарии считают это 
несправедливым и ссылаются на разъ-
яснения Минтруда, согласно которым 
право на досрочную пенсию сегодня мо-
гут получить все педагоги, работа кото-
рых сопряжена с неблагоприятным воз-
действием различного рода факторов, 
в том числе с повышенными психофи-
зиологическими нагрузками.

«Работа социальных педагогов 
в общеобразовательных учреждени-
ях, директоров, замдиректоров школ 
и детских садов также сопряжена с пси-
хофизическими нагрузками», — поясня-
ют авторы инициативы. По их словам, 
эти учителя, так же как и их коллеги 
в специальных учреждениях, работают 
с детьми, имеющими отклонения в пси-
хике, нарушающими общепринятые 
нормы поведения или занимающими-
ся преступной деятельностью. Что ка-
сается директоров и их замов, то на них 
возложена колоссальная ответствен-
ность, и это можно считать фактором 
повышенной психофизиологической 
нагрузки. При этом, как пояснила «Изве-
стиям» Яна Лантратова, причиной это-
го обращения стали жалобы со стороны 
самих социальных педагогов.

— Постоянно посещаю школы в раз-
ных регионах страны. Социальные пе-
дагоги в одном из субъектов мне рас-
сказали, что их оклад составляет 
всего 8,8 тыс. рублей, примерно такая 
же премиальная часть. Но больше все-

го их не устраивает то, что в педагоги-
ческий стаж работа социального педа-
гога не засчитывается и рассчитывать 
на досрочную пенсию они не могут, — 
рассказала она.

Хотя, по словам депутата, в числе ка-
тегорий учащихся, с которыми работает 
соцпедагог, могут быть дети, состоящие 
на учёте в ПДН, КДН, дети-сироты, дети 
с инвалидностью, малообеспеченные. 
Кроме того, именно на этих учителей 
возложена обязанность по профилак-
тике и предупреждению правонаруше-
ний и преступлений.

— Люди увольняются, потому что 
проблема не решается, — подчеркну-
ла депутат.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство, Минтруд и Минпросвеще-
ния на предмет поддержки инициативы.

�� РАЗНЫЕ АРГУМЕНТЫ

Право выхода на досрочную пенсию 
в России сегодня зависит от ряда фак-
торов, в частности от возраста, пенсион-
ных коэффициентов, стажа, профессии 
и числа детей. Всего на неё могут рассчи-
тывать представители более 30 различ-
ных категорий профессий. Например, 
досрочную пенсию назначают за тяжё-
лые и опасные работы. Чтобы мужчине 
выйти на пенсию в 50 лет, ему нужно тру-
диться 20 лет, из них 10 лет — под землёй. 
Женщинам, например, пенсия положе-
на по достижении возраста 50 лет, если 
они проработали трактористами-ма-
шинистами в сельском хозяйстве, а так-
же машинистами строительных, дорож-
ных и погрузочно-разгрузочных машин 
не менее 15 лет и имеют страховой стаж 
минимум 20 лет.

Заслуженный учитель России, руко-
водитель Общественного совета по мо-
дернизации образования Любовь Пав-
люченкова считает, что инициатива 
заслуживает поддержки, так как соци-
альным педагогам в школах действи-
тельно приходится работать с более 
сложными детьми, которых трудно вос-
питывать.

— Им больше, чем обычным педагогам, 
надо тратить времени на разрешение 
проблемных и конфликтных ситуаций, 
общаться с родителями детей, — заме-
тила она.

— Предложение по досрочной пенсии 
для социальных педагогов очень логич-
но. Это я могу сказать, так как сам по об-
разованию педагог. Это действитель-
но трудная и затратная с точки зрения 
потраченных нервов и энергии работа. 
Её можно приравнять к военной про-
фессии, — добавил в беседе с «Извести-
ями» глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв.

Однако что касается директоров 
школ и другого руководящего состава, 
то, по его словам, у них административ-
ная, а не педагогическая работа. Кро-
ме того, они получают более высокую 
зарплату по сравнению с педагогами. 
На этом фоне Константин Калачёв счи-
тает, что аргументы депутатов о досроч-
ной пенсии для руководителей и их за-
местителей не совсем понятны.

Общество

Распутанные мысли
Новое лекарство от слабоумия готово к клиническим испытаниям

Денис Гриценко

Новый препарат против деменции, 
созданный российскими учёными, 

улучшает память и другие мыслитель-
ные функции, подтвердили испытания 
на животных. На следующем этапе ле-
карство должно доказать свою эффек-
тивность в ходе клинических исследова-
ний на людях. Его действующее вещество 
стимулирует никотиновые рецепторы, 
ухудшение работы которых и вызывает 
слабоумие. Учёные многих стран мира 
пытаются создать средство с такими 
свойствами, однако до конца эта зада-
ча всё ещё не решена. По словам экспер-
тов, чтобы однозначно оценить препа-
рат, нужно дождаться итогов испытаний 
на реальных пациентах, однако теорети-
чески лекарство должно работать.

�� НИКОТИНОВЫЙ ГОЛОД

Доклиническую стадию испытаний 
нового лекарства от деменции закан-
чивают учёные из Института биоор-
ганической химии (ИБХ) РАН. Препа-
рат, получивший название «Когниран», 
отличается от всех существующих 
средств против слабоумия, так как ос-
нован на новых принципах. Он содер-
жит небольшую пептидную молеку-
лу — составную часть белка человека 
Lynx1, которая способна активировать 
нервные окончания в мозге (рецепто-
ры), которые воспринимают никотин, 
и за счёт этого улучшать когнитивные 
функции.

— Если активировать эти рецепторы, 
чтобы они чаще открывались и прово-
дили больше ионов, то они, в свою оче-
редь, увеличат эффективность нервной 
передачи и процессов формирования 
памяти в коре и других частях голов-
ного мозга. Как следствие улучшится 
ментальная функция, — сказал руко-
водитель лаборатории биоинженерии 
противоопухолевых препаратов и ис-
кусственных нейромодуляторов ИБХ 
РАН Захар Шенкарёв.

Как пояснил учёный, часто наруше-
ния умственных способностей у паци-
ентов с нейродегенеративными заболе-
ваниями связаны с тем, что у больного 

начинают плохо работать никотино-
вые рецепторы альфа-7. Например, при 
болезни Альцгеймера в нейронах про-
исходит накопление амилоидов — ско-
плений неправильно свёрнутого белка. 
Они взаимодействуют с рецепторами 
и подавляют их работу, что нарушает 
передачу нервных импульсов и вызы-
вает деменцию.

Обнаружив у человека белок, кото-
рый может активировать никотиновые 
рецепторы, специалисты ИБХ РАН выре-
зали из него часть, отвечающую за этот 
эффект.

— Белок — это длинная цепь из от-
дельных звеньев — аминокислот. Если 
их менее 30, то это уже не белок, а пеп-
тид. Мы вырезали из белка Lynx1 пептид 
из 15 звеньев, отвечающий за взаимо-
действие с никотиновыми рецептора-
ми, связали вместе концы этой цепочки 
для увеличения её стабильности и по-
лучили наш «Когниран», — сказал Захар 
Шенкарёв.

Терапевтический эффект лекар-
ства был проверен на мышах с болез-
нью Альцгеймера. Так как эти живот-
ные в природе не страдают подобными 
заболеваниями, им специально приви-
ли несколько человеческих генов, вклю-
чая ген амилоидного белка, из которого 
образуются амилоиды, вызывающие ум-
ственные нарушения. После приёма пре-
парата у трансгенных мышей улучша-
лась моторная и обонятельная память 
и другие ментальные функции. Также 
лекарство снизило у животных тревож-
ность, поэтому вполне возможно, что 
его можно применять в качестве анти-
депрессанта, рассказали разработчики.

По их словам, сейчас за рубежом так-
же пытаются вывести поколение новых 
лекарств, которые подавляют образо-

вание вредных скоплений амилоидов 
из амилоидного белка.

В России доклиническая стадия 
испытаний практически закончена. 
По словам специалистов ИБХ РАН, про-
цесс клинических исследований займёт 
от 5 до 10 лет. Конечно, новое лекарство 
не сможет полностью вылечить болезнь 
Альцгеймера, но оно способно заметно 
облегчить состояние и повысить каче-
ство жизни пациентов.

Как говорят учёные, клинические 
испытания будут состоять из трёх эта-
пов. На первом этапе будут участво-

вать всего два десятка человек. На вто-
ром число участников будет расширено. 
На третьем в испытаниях примут уча-
стие сотни пациентов, что позволит раз-
работчикам окончательно доказать эф-
фективность своего препарата.

По расчётам создателей лекарства, 
новый препарат вряд ли будет иметь не-
гативные побочные действия. Рецепто-
ры, на которые он направлен, кроме цен-
тральной нервной системы содержатся 
в клетках некоторых тканей. Однако ле-
карство будут вводить пациенту через 
нос, и оно попадёт в мозг, не затрагивая 
другие органы, надеются учёные.

�� НАДЁЖНЫЙ ФУНДАМЕНТ

Когнитивные расстройства — это слож-
ная медицинская и социальная пробле-
ма, объясняет врач-психиатр, старший 
преподаватель кафедры основ клини-
ческого психоанализа Московского 
института психоанализа Константин 
Лемешко. По его словам, современные 
достижения психофармакологии по-
зволяют лишь замедлить прогресси-
рующее течение деменции при болез-
ни Альцгеймера.

— Несмотря на то что окончатель-
но причины происхождения этих рас-
стройств так и не выяснены, врачи 
остро нуждаются в средствах терапии 
умственных нарушений. Зачастую не-
зависимо от причин психофармакоте-
рапия становится крепким фундамен-
том, на котором в дальнейшем можно 
выстраивать процесс социальной реа-
билитации пациента, — сказал Констан-
тин Лемешко.

Даже при наличии побочных реак-
ций новое фармакологическое средство 
в умелых руках избавляет страдающе-
го от недуга и способствует его восста-
новлению, добавил медик.

По мнению главного научного коор-
динатора по статистическому анализу 
данных и вопросам фармакотерапии 
МНОЦ нейропсихиатрии СамГМУ Тиму-
ра Сюнякова, данные о противодействии 
«Когнирана» токсическому действию 
амилоида вызывают несомненный ин-
терес. Это указывает на то, что препарат 
может быть активен у людей с болезнью 
Альцгеймера на её ранних этапах, когда 
роль амилоида особенно важна.

— Однако вызывает опасение тот 
факт, что препарат, вводимый через нос, 
будет способен достигнуть места сво-
его действия в головном мозге челове-
ка, не подвергнувшись биодеградации 
(разрушение из-за воздействия орга-
низма. — «Известия»). Особенно с учё-
том того, что размеры головного моз-
га у людей в несколько раз больше, чем 
у экспериментальных животных, — ска-
зал Тимур Сюняков.

Но по крайней мере в одной облас-
ти коры головного мозга, также вовле-
чённой на ранних этапах болезни Аль-
цгеймера, препарат может успевать 
оказывать защитное действие на нерв-
ные клетки. Поэтому лекарство следу-
ет изучить в клинических исследовани-
ях. Его потенциальной мишенью могут 
быть люди с лёгким нейрокогнитивным 
расстройством или синдромом мягкого 
когнитивного снижения либо лёгкой тя-
жести деменции при болезни Альцгей-
мера. Исследования в этой ситуации 
должны иметь продолжительность на-
блюдения за пациентами в течение бо-
лее одного года, заключил специалист.

« ЕСЛИ АКТИВИРОВАТЬ РЕЦЕПТОРЫ, ЧТОБЫ ОНИ 
ЧАЩЕ ОТКРЫВАЛИСЬ И ПРОВОДИЛИ БОЛЬШЕ 
ИОНОВ, ТО ОНИ, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, УВЕЛИЧАТ ЭФ-

ФЕКТИВНОСТЬ НЕРВНОЙ ПЕРЕДАЧИ И ПРОЦЕССОВ ФОРМИРО-
ВАНИЯ ПАМЯТИ В КОРЕ И ДРУГИХ ЧАСТЯХ ГОЛОВНОГО МОЗГА

М
ус

а 
Са

лг
ер

ее
в 

| Т
АС

С

лизы. Следов насильственной смер-
ти не было, тюлени были упитанные, 
самки — беременные, — рассказал он.

Но и тогда, и сейчас трупы живот-
ных специалисты нашли не сразу после 
смерти, а после того как они неделю-
две «проболтались» в море. Это значи-
тельно усложняет диагностику причин 
гибели, продолжил Дмитрий Глазов.

— Поэтому точной причины смер-
ти тюленей не знает никто. Возможно, 
это выбросы газов в море — на Каспии 
они довольно часто бывают. Но опре-
делённую настороженность вызывает 
тот факт, что выбросы метана проис-
ходят каждый год в одно и то же вре-
мя, — сказал он.

В несвежей туше тюленя следы ме-
тана обнаружить невозможно, продол-
жил специалист.

Человек иногда тоже бывает причи-
ной гибели тюленей на Каспии, заме-
тил Дмитрий Глазов. Например, в мае 
этого года нашли туши животных с от-
резанными ластами. Кроме того, сто-
ки в Каспийское море могут ослаблять 
иммунитет этих млекопитающих, в ре-
зультате чего они подхватывают ин-
фекции, добавил эксперт.

— К сожалению, у нас нет системы 
мониторинга, которая отслеживала бы 
выбросы тюленей на Каспии, в отличие 
от Азербайджана, например. Мы от-
мечаем только массовые случаи гибе-
ли вроде того, что сейчас. В результате 
туши животных, перед тем как выне-
сти на берег, неделями гоняет по ак-
ватории. Поэтому мы не можем узнать 
причины смерти и предотвратить по-
добные случаи в будущем, — отметил 
Дмитрий Глазов.

Из-за отсутствия мониторинга 
нельзя и достоверно сказать, сколько 
особей каспийского тюленя осталось 
в принципе, добавил он.

— Урон нынешнего ЧП для попу-
ляции этого вида будет зависеть как 
от общей численности популяции, так 
и от того, какого возраста были живот-
ные, — продолжил Дмитрий Глазов.

Если это молодняк — то урон ниже, 
поскольку юные животные и в приро-
де гибнут чаще, уточнил специалист. 
Если же это были взрослые половоз-
релые особи или беременные самки — 
ситуация серьёзнее, считает он.

Как минимум шесть человек погибли 
при взрыве газа в Нижневартовске

  Как минимум шесть человек погибли, 15 пострадали при взрыве газового бал-
лона в жилом доме в Нижневартовске, сообщают в воскресенье вечером экс-
тренные службы.

  Уточняется, что в Нижневартовскую окружную клиническую больницу до-
ставлены четыре человека — двое мужчин и две женщины. Состояние трёх по-
страдавших оценивается как тяжёлое, у одного травмы средней степени тяжести.

  По данным мэрии, на базе школы № 8 развёрнут пункт временного размеще-
ния граждан, в нём разместились 52 эвакуированных. При необходимости ПВР 
сможет принять 250 человек, уточнили власти.

  Взрыв бытового газа произошёл около 16.00 мск в одной из квартир дома № 6 
на улице Мира в Нижневартовске. В двух подъездах произошло частичное обру-
шение — с первого по третий и с первого по четвёртый этаж. В результате проис-
шествия повреждено порядка 15 квартир.

  В результате ЧП также произошёл пожар, его площадь составила 100 кв. м.

  В пункт временного размещения направлены 237 жильцов дома. На месте ра-
ботают не менее 109 человек и 30 единиц техники.

  Предположительно, причинами происшествия стали неправильная установ-
ка газового баллона и нарушения его эксплуатации. По данным «Известий», дом 
не был газифицирован, а в одной из квартир обнаружен разгерметизированный 
баллон. Предположительно, жильцы проводили ремонтные работы.
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Двое в лодке 

A По его словам, во взаимной 
торговле преобладает сель-

хозпродукция. За первое полугодие 
экспорт из РФ в Иран сельхозтоваров 
составлял 92% стоимостного объёма по-
ставок: злаки — 67%, жиры и масла — 24%. 
За тот же период в импорте РФ из Ира-
на также преобладали поставки продо-
вольствия и сельхозсырья, которые со-
ставляли 73% объёма закупок. Второе 
место занимали поставки химтоваров.

Вопросы налаживания экспорта 
из РФ мяса птицы и баранины, а также 
расширения закупок плодоовощной 
продукции республики обсуждались 
и в ходе Российско-иранского бизнес-
форума. К тому же уже ведутся перего-
воры по организации поставок Москвой 
электрооборудования и приборов. Теге-
раном — востребованных на нашем рын-
ке товаров, в том числе комплектующих 
и материалов для авто- и авиапрома, ме-
таллургии, фармацевтики, а также мед-
техники, сообщил президент ТПП.

«Известия» направили запрос в Ми-
нэкономразвития РФ.

Влияние временного соглашения, 
ведущего к созданию зоны свободной 
торговли между ЕАЭС и Ираном, на то-
варооборот между РФ и этой страной 
незначительное, оценила доцент ка-
федры международного бизнеса и та-
моженного дела РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Анастасия Прикладова. Она пояснила: 
снижение ставок ввозных пошлин но-
сит ограниченный характер. Хотя по не-
которым позициям иранского импорта 
плата была обнулена, по части катего-
рий снижение составило лишь 25–40%.

— Более очевидные факторы уве-
личения взаимной торговли России 

и Ирана — дружественный характер 
отношений между странами, который 
поддерживается реализацией крупных 
проектов, например в атомной энерге-
тике, а также выгодное географическое 
положение республики, которое позво-
ляет налаживать новые маршруты по-
ставок, — рассказала эксперт.

В последние месяцы Иран нарастил 
экспорт промпродукции в РФ на 30% 
(полистирол, насосы, автокомпоненты, 
станки и так далее), в результате чего 
эти поставки впервые превзошли им-
порт российских промтоваров в страну, 
подчеркнул профессор департамента 
налогов и налогового администриро-
вания Финансового университета при 
правительстве РФ Сергей Богачёв.

Он напомнил, что Тегеран под санк-
циями с 1979 года, когда там началась ис-
ламская революция. Опыт республики 
показывает: жёсткие ограничения при-
водят к тому, что государство вынужде-
но балансировать на грани экономиче-
ского роста, а население — фактически 
выживать. Россия вошла в санкционный 
режим более подготовленной, но неко-
торые элементы из иранской практи-
ки могут пригодиться. Так, уже про-
исходит отказ от операций в долларах 
и евро, предпринимаются попытки пе-
рейти на сделки в национальной валюте.

Кроме того, Сергей Богачёв рас-
сказал, что по многим направлениям 
Москва может заменить импорт соб-
ственным производством. Однако 
по сравнению с Ираном Россия гораз-
до больше интегрирована в мировую 
экономику и намного сильнее зависит 
от импорта, а также более чувствитель-
на к ограничениям нефтяного экспорта.

Как курсы лягут 
Подорожает ли доллар до 65 рублей к концу года

Роза Алмакунова

К урс рубля в декабре в большей сте-
пени будет зависеть от цен на нефть 

и геополитической обстановки, заявили 
«Известиям» эксперты. Согласно их ба-
зовому прогнозу, российская валюта 
за этот месяц под влиянием фактора се-
зонности и давления на сырьевые коти-
ровки может подешеветь до 65 и 68 руб-
лей к доллару и евро соответственно. 
Лишь резкий рост стоимости топлива 
и отсутствие новых санкций сохранят 
сильный рубль на уровне 59–60 за дол-
лар. Реализация пессимистичного сце-
нария предусматривает новые потря-
сения в геополитике, ограничение 
российского экспорта и рост заболе-
ваемости COVID-19 в КНР, которые мо-
гут ослабить нацвалюту до 68 рублей 
за доллар и 71 рубля за евро.

�� ПРИЧИНЫ И ПОСЛЕДСТВИЯ

В декабре российская валюта продол-
жила курс на снижение, который на-
чался в конце ноября. В ходе торгов 
в пятницу, 2 декабря, рубль в моменте 
ослаб к евро до отметки 65,27 впервые 
с начала июля этого года. К доллару 
он подешевел до 62,02 рубля, вернув-
шись к значениям месячной давности. 
К вечеру 2 декабря (18.36 мск) пара EUR/
RUB торговалась по 65,02, USD/RUB — 
по 61,95.

Курс нацвалюты начал снижать-
ся ещё в конце ноября на фоне обвала 
цен на нефть — ключевой российский 
экспортный товар, отметил аналитик 
группы «Финам» Александр Потавин. 
По его словам, стоимость сырья марки 
Urals с отгрузкой из Приморска пада-
ла до $52 за баррель, поскольку немно-
гочисленные оставшиеся покупате-
ли — Китай, Индия и Турция — требуют 
скидок, в некоторых случаях их раз-
мер доходит до 40%. В этот раз руб-
лю не помог налоговый период в кон-
це ноября, традиционно приносящий 
значительные объёмы валютной вы-
ручки на биржу, добавил он. Эксперт 
не исключил того, что экспортёры на-
чинают испытывать нехватку валю-
ты. Введение в декабре эмбарго на рос-
сийскую нефть со стороны Евросоюза 
только усилит этот тренд, уверен он.

По мнению главного аналитика 
ПСБ Егора Жильникова, ослабление 

рубля вызвано ожиданиями введения 
более низкого потолка цен на нефть 
из РФ, который сейчас задаёт ход тор-
гов. Также причиной стало оконча-
ние налогового периода. Он считает, 
что позициям евро дополнительную 
поддержку оказывает его переоцен-
ка на внешних рынках на фоне того, 
что инвесторы ожидают замедления 
цикла повышения ключевой ставки 
в США.

— Укрепление евро к доллару и руб-
лю в первые дни декабря связано с за-
медлением инфляции в ЕС в ноябре. 
Тогда как курс юаня начал расти к рос-
сийской и американской валютам, 
поскольку на рынке ожидают осла-
бления антиковидных ограничений 
в Китае. В противном случае страна 
может столкнуться с серьёзным за-
медлением экономики в 2023 году, — 
пояснила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

Раньше декабрь был традицион-
но худшим месяцем для рубля, на-
помнил эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Ба-
бин. При этом он отметил, что в 2022-
м сезонные закономерности почти 
перестали соблюдаться из-за силь-
ных изменений ключевых факторов. 
Но всё же основные причины, по ко-
торым в конце года повышается спрос 
на иностранную валюту, в той или 
иной мере воздействуют на рубль 
и сейчас. Прежде всего это предново-
годнее увеличение покупок импорт-

ных товаров и рост бюджетных трат. 
Последнее также увеличивает пред-
ложение денег в экономике, подхлё-
стывая спрос на валюту, отметил он.

Сейчас цены на нефть наряду с дру-
гими сырьевыми товарами опусти-
лись к минимумам 2022 года, и теперь 
может наблюдаться начало процес-
са возвращения российской валюты 
к более низким экономически обо-
снованным значениям в районе 70–
80 рублей за доллар, спрогнозировал 
Дмитрий Бабин. При этом он добавил, 
что такие отметки вряд ли будут до-
стигнуты в ближайшие месяцы.

�� ТРИ СЦЕНАРИЯ

«Известия» попросили экспертов 
представить три сценария развития 
ситуации на валютном рынке. Соглас-
но базовым прогнозам аналитиков, 
рубль в декабре может колебаться 
в диапазоне 65 за доллар и 68 за евро. 
По оценкам Егора Жильникова, ожи-
дается рост пары USD/RUB до отметки 
64, EUR/RUB — 68. Эти значения будут 
достигнуты на фоне сужения саль-
до торгового баланса из-за сниже-
ния экспортных доходов РФ, а также 
ограниченности импорта, пояснил он.

— Рубль в текущем месяце может 
торговаться в коридоре 60–65 за дол-
лар, 61–66 — за евро. Основным факто-
ром, который повлияет на курс, будет 
министерская встреча ОПЕК+ 4 де-
кабря, её итоги окажут значительное 

влияние на нефтяные цены, а соот-
ветственно и на российскую валюту. 
Также могут отразиться данные Рос-
стата по инфляции в стране за ноябрь 
и решение Центробанка по ключевой 
ставке на запланированном на 16 де-
кабря заседании, — поделилась На-
талья Мильчакова в рамках базово-
го сценария.

В оптимистичных оценках экспер-
ты ожидают, что нацвалюта сохранит 
позиции в районе 62 рублей за дол-
лар и евро. Согласно прогнозу, валю-
та США продолжит консолидировать-
ся в диапазоне 60–62 рублей, уверен 
Дмитрий Бабин из БКС. По его словам, 
это может произойти в случае резко-
го роста сырьевых цен и отсутствия 
новых санкционных инициатив, на-
правленных на ограничение россий-
ского экспорта. Нацвалюта может 
укрепиться до 59–60 рублей за дол-
лар и 60–61 за евро, но уход ниже отме-
ток 59–60 рублей маловероятен, оце-
нила Наталья Мильчакова.

При реализации негативного про-
гноза рубль может упасть до отмет-
ки 68–71, полагают эксперты. В песси-
мистичном сценарии курсы доллара 
и евро достигнут 68 и 71 соответствен-
но, спрогнозировал начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. Ключевым фак-
тором могут стать падение добычи 
нефти в России уже в декабре на 10%, 
до 9,8 млн баррелей в сутки, и слабые 
способности к замещению выпадаю-
щих объёмов европейских поставок.

Геополитическое обострение, рост 
индекса доллара на мировых площад-
ках, снижение аппетита к риску в слу-
чае роста заболеваний COVID-19 в КНР 
могут поднять курс пары USD/RUB 
выше 65, добавила руководитель ин-
вестиционной стратегии и аналити-
ки Экспобанка Полина Хвойницкая.

Пессимистичный сценарий пред-
полагает, что национальная валюта 
может подешеветь до 65–67 рублей 
за доллар и 66–68 за евро, отметила 
Наталья Мильчакова. Такой прогноз 
может сработать в случае резкого па-
дения цен на нефть или новых потря-
сений в геополитике, а также полной 
отмены валютных ограничений или 
покупки Минфином и ЦБ иностран-
ной валюты, например юаня в ФНБ, за-
ключила она.

Идти по стопам 
На самолётах Superjet 100 импортозаместили тормоза
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A Ранее тормозные диски для 
SSJ поставляла американ-

ская компания Goodrich.
Кроме того, ведутся работы по одо-

брению установки на SSJ авиацион-
ных шин, выпускаемых Ярославским 
шинным заводом, взамен импортных 
шин Michelin, которые использова-
лись на «Суперджетах» ранее, сооб-
щили в компании.

— Проведён комплекс испытаний 
шин на стенде и в составе воздушно-
го судна. Выполнено более десяти ис-
пытательных полётов, в том числе 
на сложных режимах, таких как пре-
рванный взлёт. Комплекс сертифика-
ционных работ планируется завер-
шить в текущем году, — рассказали 
в «Иркуте».

Серийное производство шин уже 
налажено, а их поставки начнутся 

после завершения сертификации 
в составе воздушного судна.

Представитель крупнейше-
го эксплуатанта Superjet — ави-
акомпании «Россия» (группа 
«Аэрофлот») — отметил в ком-
ментарии «Известиям», что «Ру-
бин» действительно выполняет 
по заказу перевозчика ряд ра-
бот, связанных с техобслужива-
нием российского парка. А шины 

Ярославского завода доказали 
свою износостойкость, и пере-

возчик будет готов их использовать 
после сертификации, добавил он.

Гендиректор «Азимута» Павел 
Екжанов подтвердил «Известиям» 
начало поступления российских 
тормозных дисков и их установку 
на самолёты. Он добавил, что у ави-
акомпании есть необходимость в за-
мене и некоторых других импортных 
деталей, но пока перевозчик справ-
ляется. В парке «Азимута» 16 «Супер-
джетов».

В пресс-службе «Ростеха» отмети-
ли, что процесс замещения импорт-
ных компонентов отечественными 
идёт полным ходом.

— Чтобы обеспечить бесперебой-
ную эксплуатацию текущего пар-
ка, более чем по 30 позициям замена 
идёт — при выполнении сервисного 
обслуживания взамен зарубежных 
комплектующих ставятся российские 
аналоги, одобренные к применению, — 
сказал представитель госкорпорации.

«Известия» направили запросы 
в другие авиакомпании — эксплуатан-
ты Superjet 100, а также в Росавиацию.

В этом году российской авиао-
трасли также удалось освоить ре-
монт 35 иностранных компонентов SSJ 
100, рассказали «Известиям» в пресс-
службе «Иркута».

— Среди них фары, линейные датчи-
ки перемещения педалей, гидробаки, 
элементы привода системы очистки 
лобового стекла и другие компонен-
ты, — уточнили в компании.

Перечень деталей для освоения ре-
монта был разработан исходя из нако-
пленной статистики по отказам: при-
оритеты расставлены таким образом, 
чтобы сохранить текущий уровень ис-
правности парка, объяснили в «Ирку-
те».

Пока же до 70% компонентов 
в российском региональном само-

лёте импортные. Например, детали 
интерьеров салона делали итальян-
ское дизайн-бюро Pininfarina и аме-
риканская B/E Aerospace. Двигатель 
Sam146 поставляло совместное пред-
приятие французской Safran и рос-
сийской Объединённой двигате-
лестроительной корпорации (ОДК, 
также входит в «Ростех»). Концерн 
Safran также изготавливал шасси, 
Thales — авионику, Honeywell — вспо-
могательную силовую установку, 
немецкая Liebherr — системы управ-
ления. После введения санкций про-
тив предприятий авиаотрасли РФ 
в этом году в ответ на начало СВО 
на Украине западные поставщики 
отказались сотрудничать с россий-
скими предприятиями и прекрати-
ли поставки.

Одновременно с заменой компо-
нентов на выпускаемом с 2011 года 
Superjet 100 ОАК ведёт работу над им-
портозамещённой версией самолё-
та, которая получит название Superjet 
New. В сжатые сроки планируется за-
менить порядка 40 импортных систем 
и компонентов машины, включая дви-
гатель Sam146 — на российский ПД-8, 
сообщал ранее производитель.
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Светлана Наборщикова

7 декабря миланский театр «Ла Скала» от
кроет сезон оперой Модеста Мусорг

ского «Борис Годунов». «Уж как на небе 
солнцу красному слава, слава! Уж как 
на Руси царю Борису слава!» — грянет хор, 
и на европейскую сцену в сопровождении 
бояр и духовенства вступит русский госу
дарь. Вопреки царящей на Западе русо
фобии руководство легендарного театра 
отказалось вычёркивать из афиши сочине
ния русских композиторов и выступления 
русских артистов. Знаменитый бас Ильдар 
Абдразаков великолепен в парадном цар
ском облачении, а Борис — его коронная 
партия. Накануне премьеры солист Ма
риинского театра рассказал «Известиям» 
о том, как его принимает итальянская пуб
лика, почему в «Борисе Годунове» каждое 
слово на вес золота, а у музыки нет границ.

У публики «Ла Скала» репутация требова
тельной и взыскательной, а открытие се
зона в этом театре — событие года. Волну
етесь ли по поводу того, как вас примут? 
Не скажется ли на реакции зала то, что 
вы из России?

Когда я приехал в «Ла Скала» в этом 
году, мне рассказали, что в театре про-
вели подсчёт — на эту сцену я выходил 
уже 88 раз. Из них было четыре сольных 
концерта под фортепианный аккомпа-
немент и множество разных спектаклей. 
В этом году я буду открывать сезон «Ла 
Скала» уже в шестой раз. Перед выходом 
на сцену волнение есть всегда, особенно 
когда выступаешь в одном из главных те-
атров мира. Но я давно пою в «Ла Скала», 
эта публика меня знает, и, если ей нра-
вится, как человек поёт, она слушает его 
с удовольствием. У музыки нет границ.

Театр даёт оперу в авторской редакции 
1869 года. Насколько органично вы в ней 
себя ощущаете?

Поставить именно эту версию было 
моей идеей, которая возникла ещё три 
года назад и наконец реализуется. Эта 
версия не такая развёрнутая, более кон-
центрированная, если можно так выра-
зиться.

Сейчас в оперном мире в целом есть 
тенденция к исполнению произведений 
в их оригинальном виде — такими, ка-
кими их изначально создавал компози-
тор. Следуя этому веянию — обращения 
к первоисточнику, «Ла Скала» также об-
ратился к первой редакции оперы Му-
соргского. Кстати, надо отметить, что 
опера «Борис Годунов» ставилась в «Ла 
Скала» неоднократно — даже больше, 
чем, например, «Кармен».

Какие нюансы обсуждаете с дирижёром
постановщиком Рикардо Шайи?

Их много. Дирижёр в первую очередь 
обращает внимание на задачи, которые 
поставил композитор в партитуре, а мы, 
артисты, работая с дирижёром, уже до-
бавляем больше текста, эмоций, драмы. 
Когда исполняешь Верди, Чайковского, 
Беллини, на первом месте стоит вокал, 
а уже потом текст. В Мусоргском же всё 

ровно наоборот — сначала текст, а потом 
мелодия.

Вы не впервые поёте Бориса. Менялось 
ли у вас восприятие этой роли? В какой 
из постановок вы чувствовали себя наи
более комфортно?

Конечно, восприятие меняется и за-
висит от очень многих факторов: деко-
раций, костюмов, общей режиссёрской 
трактовки персонажа, от коллег, которые 
выходят с тобой в спектакле, от оркестра 
и дирижёра, даже от самой сцены — исто-
рический это зал или новая площадка. 
Может быть, звучать ты будешь так же, 
но ощущать себя будешь по-разному — 
в зависимости от условий, заданных по-
становкой и окружением.

А вот текст и музыкальная линия 
остаются, поэтому радикальных изме-
нений в восприятии роли я не чувствую.

В какой из постановок вы чувствовали 
себя наиболее комфортно?

Наиболее комфортно мне было петь 
в постановке Андрея Тарковского, в ко-
торой я выходил на Приморской сцене 
Мариинского театра под управлением 
Валерия Гергиева. Тогда спектакль спе-
циально привезли из Петербурга на фес-
тиваль. И в Большом театре очень краси-
вая классическая постановка.

Борис Годунов — сложнейший персонаж 
не только с точки зрения вокала. Вы вы
ступаете его адвокатом или прокурором?

Я не адвокат и не прокурор Бориса. 
Я его душа.

Считаете ли вы, что до конца поняли сво
его героя и то, как его представил Мусорг
ский?

Трудно сказать. Я ещё достаточно мо-
лодой человек, и эту партию пою сравни-
тельно недавно. Думаю, что на этот во-
прос я смогу развёрнуто ответить лет 
через 20.

На ваш взгляд, режиссёр Каспер Хольтен 
разделяет трактовку композитора или 
с ней дискутирует?

Каспер пытается идти от партитуры 
Мусоргского, но у него, как у европей-
ца, своё мышление, своё видение исходя 
из его культурного бэкграунда, европей-
ской оперной и режиссёрской традиции.

В данной постановке он не дослов-
но пошагово переносит на сцену всё, 

что Мусоргский прописал в партитуре, 
а предлагает сравнить драму Бориса Го-
дунова с драмой героев Шекспира, про-
водит своеобразную параллель между 
Пушкиным и Шекспиром.

Согласны ли вы с утверждением, что луч
ший режиссёр оперы — это создавший 
её композитор и постановщику надо 
только глубоко вникнуть в его замысел?

В этом и правда что-то есть. Я бы 
только добавил, что важно не мешать ар-
тистам петь. Певец должен чувствовать 
себя комфортно, а не придумывать, как 
справиться с очередной невероятной ре-
жиссёрской задумкой. Недаром Франко 
Дзеффирелли считают одним из лучших 
режиссёров. У него были 
прекрасные, яркие поста-
новки, красочные костюмы, 
но при этом он давал певцам 
делать то, ради чего 
они и участвуют 
в спектакле — петь. 
И всё это благодаря 
его видению собира-
лось в цельный оперный спектакль.

Сейчас, к сожалению, есть тенденция 
к кардинальному пересмотру классики 
ради ухода от штампов. Согласен, штам-
пы нужно убрать, но при этом не стоит 
делать из певцов спринтеров или акро-
батов.

В исполнительском составе спектакля 
много русских певцов. Значит ли это, что 
Мусоргского могут адекватно исполнять 
только русские певцы?

Для любого языка это в порядке ве-
щей. Если человек знает язык, хоро-
шо на нём говорит, думает на нём, ко-
нечно, он будет звучать по-другому 
и в случае оперного исполнения. Но если 
где-то можно позволить себе быть чуть 
менее придирчивым к произношению 
в угоду красивому голосу, в «Борисе Го-
дунове» недостаточно просто пропевать 
слова без акцента — в этой опере каждое 
слово на вес золота.

Исполнение «Бориса Годунова» перед 
иностранной публикой и русской отли
чается по восприятию? На что реагирует 
публика в России и за рубежом?

«Борис Годунов» — русская опера, рус-
ская драма, для российского слушателя 
она более близка и понятна, может глуб-
же проникнуть, тронуть человека. Как 
я иногда говорю, эта опера идёт не толь-
ко от сердца, она затрагивает всего тебя, 
вытаскивает из тебя все жилы.

А публика везде в первую очередь ре-
агирует на хорошее исполнение, на кра-
сивые декорации и костюмы и, конечно, 
на то, откликаются ли их душа и сердце 
на то, что артисты транслируют со сцены.

Русская публика всегда ждёт вас. Когда 
и с чем выступите в России?

У меня запланировано несколько но-
вогодних выступлений, и я буду очень 
рад вновь петь дома, для российских 
зрителей, которые всегда очень тепло 
меня принимают.

«Не стоит делать из певцов 
спринтеров или акробатов»
Знаменитый бас Ильдар Абдразаков — о модных тенденциях в оперном мире,  
публике «Ла Скала» и о том, как «Борис Годунов» вытягивает жилы

METALLICA — «LUX ÆTERNA»

Свершилось: Metallica анонсировала 
новый альбом. Пластинка по явится 
в продаже 14 апреля 2023 года и бу-
дет называться «72 Seasons». В неё 
войдёт 12 треков суммарной продол-
жительностью более 77 минут, и один 
из них — «Lux Æterna» («Вечный свет» 
по-латыни) — мы можем оценить уже 
сейчас. Музыканты выпустили ком-
позицию вместе с роликом, но визу-
альная сторона — бесконечная кру-
говая панорама группы, играющей 
на фоне крупных экранов, — здесь 
менее интересна, чем музыкальная. 
Итак, чем же Джеймс Хетфилд и то-
варищи решили удивить нас через 
шесть лет после выхода предыдуще-
го лонгплея коллектива («Hardwired... 
To Self-Destruct»)?

Это классический спид-метал 
с бесконечной пулемётной очередью 
ударных, простым, но цепляющим 
гитарным риффом и агрессивным 
вокалом, с молодой прытью (даром 
что Хетфилду под 60) взбирающимся 
к кульминации на высокой ноте. Ни-
какой усталости, никаких поблажек. 
Символичной выглядит одна из стро-
чек текста — «Full speed or nothing» 
(«полная скорость или ничего»). Ви-
димо, кумиры 1990-х действитель-
но решили: если уж возвращаться, 
то на всех парах и без компромиссов. 
Весной узнаем, получилось ли у них 
это в полной мере.

BJÖRK — «SORROWFUL SOIL»

Пожалуй, самый необычный клип 
недели, если не месяца выпустила 
Бьорк. Исландская певица отправи-
лась к действующему вулкану и ис-
полнила песню из альбома «Fossora» 
на фоне потоков лавы. Поначалу мож-
но решить, что это обычные комбини-
рованные съёмки, сделанные в пави-
льоне. Но ближе к концу ролика нам 
позволяют убедиться, что артистка 
действительно находится недалеко 
от извержения, а размещённый на сай-
те бэкстейдж развеивает последние 
сомнения. Да и могло ли быть иначе? 
Ведь для Бьорк вулкан не просто эф-
фектный фон, а символ природного на-
чала, энергии, заключённой в недрах 

Земли. Потому и произведение, ас-
социирующееся с ним, максимально 
естественное и по визуальному ряду, 
и по музыкальному.

В «Sorrowful Soil» Бьорк поёт на фоне 
хора a cappella: проще говоря, здесь ис-
пользуются только самые природные 
«инструменты» — человеческие голоса. 
Это роднит композицию с альбомом 
«Medulla» 2005 года, целиком постро-
енным на вокальных партиях. Одна-
ко в те времена певица предпочитала 
как раз более сложное режиссёрское 
воплощение. Теперь же она приходит 
к полному отказу от всего наносного. 
И подтверждение тому — альтернатив-
ная версия ролика: Бьорк, снятая, ви-
димо, просто на телефон, поёт часть 
песни «по-настоящему», вообще без 
сопровождения, то есть мы слышим 
не студийный звук, а записанный там 
же, на вулкане.

NEIL YOUNG — «HARVEST» 
(ANNIVERSARY EDITION)

Одному из главных рок-альбомов XX ве-
ка исполнилось 50 лет. В 1972 году Нил 
Янг выпустил «Harvest», сделавший его 
суперзвездой и подаривший миру та-
кие хиты, как «Heart Of Gold» и «Old Man». 
Отмечая юбилей своей самой популяр-
ной записи, Янг перевыпустил «Harvest» 
в виде делюксового издания, включаю-
щего треки с оригинальной пластинки, 
но главное — прежде не издававшийся 
на стримингах и физических носителях 
акустический концерт 1971 года в сту-
дии BBC, где он исполняет материал 
«Harvest». Этот получасовой сет — дей-
ствительно образцовая живая запись 
Янга. Артист аккомпанирует себе на ги-
таре, губной гармошке и фортепиано, 
а его тенор звучит чисто и выразительно.

В Deluxe Edition концерт представ-
лен как в аудио-, так и в видеоверсии — 
на DVD. И ещё один DVD содержит двух-
часовой фильм о создании «Harvest».

Но и это ещё не всё. Трек-лист са-
мого альбома дополнен тремя ауттей-
ками («Bad Fog Of Loneliness», «Journey 
Through The Past» и «Dance Dance 
Dance»), два из которых опять-таки 
ранее не издавались в исходном виде, 
хотя заслуживают внимания и подку-
пают своей наивной простотой.

ФЕСТИВАЛЬ «ПЯТЬ ВЕЧЕРОВ»

Последний раздел нашего обзора по-
свящён академической музыке. Впро-
чем, слово «академическая» здесь 
очень условно. Хотя фестиваль «Пять 
вечеров» организует Союз композито-
ров, а проходит он в Рахманиновском 
зале Московской консерватории, ака-
демизма в узком смысле слова здесь 
практически нет. Программы — одна 
другой экспериментальнее, а фанта-
зия молодых авторов-консерваторцев 
зачастую куда свободнее, чем у их кол-
лег из рок- и джаз-среды.

Лучший тому пример — второй кон-
церт цикла (все вечера транслирова-
лись на Mosconsv.tv, а записи доступ-
ны на YouTube). Его соорганизатором 
выступил Центр электроакустической 
музыки Московской консерватории, 
и во всех произведениях здесь исполь-
зованы возможности синтезированно-

го звука. Кроме того, музыка сопрово-
ждается видеорядом — подчас не менее 
творческим и экспериментальным. 
В первом отделении прозвучали опусы 
Николая Попова, Александра Хубеева, 
Анны Поспеловой, Дмитрия Ремезова 
и других авторов поколения миллени-
алов. А после антракта Попов, управ-
лявший электроникой, вместе с сак-
софонистом Аркадием Пикуновым 
и перкуссионистом Петром Ившиным 
устроили импровизационный сет, со-
вершенно размывший границы между 
авангардом, джазом, нойзом и други-
ми неакадемическими жанрами. Та-
кое, конечно, лучше слушать вживую, 
но и запись трансляции позволит оце-
нить «Манифест свободной музыки» — 
именно так, по-футуристически дерз-
ко, назван этот перформанс.

Сергей Уваров  

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

«Борис Годунов» во второй раз 
даст старт новому сезону «Ла 
Скала». Дебют оперы, либретто 
которой написано по одноимён-
ной трагедии Александра Пуш-
кина, на сцене миланского опер-
ного театра состоялся 43 года 
назад. Тогда его режиссёром вы-
ступил знаменитый Юрий Лю-
бимов, а оркестром дирижиро-
вал великий Клаудио Аббадо.
Спектакль 7 декабря будет 
транслироваться по всему миру, 
включая 60 кинотеатров в Ав-
стралии, Испании и странах 
Латинской Америки, а также 
будет доступен на платформе 
Medici.tv. Наряду с Ильдаром Аб-
дразаковым в спектакле прини-
мают участие Дмитрий Головин 
(Григорий), Станислав Трофи-
мов (Варлаам), Ярослав Абаи-
мов (Юродивый), Мария Барако-
ва (Шинкарка), Анна Денисова 
(Ксения).

Справка «Известий»
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Спорт

Допрыгалась
Валиева вернула четверной и выиграла первый чемпионат по прыжкам

Сергей Иванов

В Санкт-Петербурге 4 декабря произо-
шло историческое событие — стали 

известны имена первых в истории чем-
пионов России по прыжкам. Фигурное 
катание традиционно включало в себя 
комплекс прыжковых элементов и об-
щей эстетики проката. Но эксперимент 
с прыжковыми турнирами на коммер-
ческих стартах в итоге оформился в не-
что большее — теперь у нас проводят от-
дельные соревнования по техническим 
элементам высокой трудности. Развяз-
ка на первом же чемпионате получи-
лась по-настоящему шекспировской. 
У женщин победила Камила Валиева, 
наконец-то вернувшая себе четверной 
тулуп, а у мужчин — Григорий Фёдоров, 
попасть на турнир которому помогли 
обстоятельства.

�� ОТМЕНА КВАЛИФИКАЦИИ

После того как в России случился 
бум четверных прыжков у женщин, 
многие стали думать над тем, чтобы 
оформить прыжковые баталии в от-
дельные старты. Прототипом таких 
соревнований были «битвы прыж-
ков» в конце показательных высту-
плений или на ледовых шоу. После 
того как завершался последний но-
мер программы, лучшие мастера ква-
дов по очереди выходили на лёд и по-
казывали что могут. Но всё это было 
скорее ребячеством, нежели реаль-

ным спортом. Впервые идея прыжко-
вого турнира, о котором давно грези-
ли фанаты, реализовалась на Кубке 
«Первого канала» полтора года назад — 
в этом Федерации фигурного катания 
на коньках России помогла пандемия 
коронавируса. Было необходимо при-
думать российским спортсменам 
компенсационные старты вместо от-
менённых международных. И раз тур-
нир был коммерческим, на нём были 

возможны эксперименты — и таким 
экспериментом стал прыжковый тур-
нир. Первую попытку признали удач-
ной и повторили спустя год уже с ря-
дом изменений.

Теперь же прыжковый турнир 
оформляется в отдельный полно-
ценный старт с официальным стату-
сом — чемпионат России по прыжкам 
в фигурном катании. Прошёл он в два 
дня — первый был отдан отборочно-
му турниру и жеребьёвке, во второй 
прошли командные соревнования 
и личные финалы. Отборочный старт 
ввели для того, чтобы всех участни-
ков можно было распределить по тур-
нирной сетке. Однако у женщин ряд 
спортсменок снялись с личных со-

ревнований. В их числе были Софья 
Самоделкина и Елизавета Туктамы-
шева — фигуристки решили сконцен-
трироваться на командном зачёте. 
Поэтому ввиду сокращения желаю-
щих девушкам отбор отменили, а вот 
мужчинам нужно было побороться 
за то, чтобы выступать в главный 
день. Среди тех, кто проходил через 
квалификацию, был и будущий чем-
пион — Григорий Фёдоров. Ученик 

Светланы Соколовской из москов-
ского ЦСКА вообще попал на прыж-
ковый ЧР по воле случая, когда трав-
му получил его партнёр по команде 
Марк Кондратюк.

�� НЕОЖИДАННЫЙ ЧЕМПИОН

Сказать, что Фёдоров здорово подме-
нил Кондратюка — не сказать ничего. 
Григорию не было равных как в суб-
боту, так и в воскресенье. Фигурист 
мастерски владеет четверным лут-
цем, а это самый «дорогой» прыжок 
в фигурном катании, не считая чет-
верного акселя, который на планете 
есть пока у одного человека — Ильи 
Малинина. Так что среди простых 

смертных владение 
лутцем в четыре оборо-
та — верх техники. Конечно, 
пробовал этот прыжок не толь-
ко Григорий, но показать стабиль-
ность, как у спортсмена ЦСКА, ни-
кто так и не сумел. Другой нюанс, 
что были фигуристы, показывающие 
стабильные четверные разного тол-
ка — от тулупа до риттбергера. Мно-
гие считают, что исполнить сразу не-
сколько разных квадов сложнее, чем 
пусть сложнейший, но одинаковый 
лутц. Тем не менее система соревно-
ваний устроена так, что выгодно было 
делать именно самый «дорогой» пры-
жок, чем и пользовался Фёдоров.

Иронизировал над ситуацией даже 
сам чемпион.

— Идея вообще топчик. Лутц прыг-
нуть — и всё. Сегодня прыгнул его 
шесть из шести. Вчера четыре из че-
тырёх, — рассказал он журналисту 
«Известий».

У девушек чемпионкой стала Ками-
ла Валиева. Олимпийская чемпионка, 
безусловно, талантливая фигурист-
ка, но после Игр в Пекине ей не давал-
ся четверной тулуп. Но она вовремя 
смогла вернуть себе прыжок непо-
средственно перед началом этих со-
ревнований и уверенно показала вла-
дение элементом в Санкт-Петербурге, 

за счёт чего победила 
в полуфинале фаворитку Со-

фью Акатьеву и в финале ученицу 
Евгения Плющенко Софью Муравьёву.

— Я просто делала всё, что мог-
ла: это тулупы, — рассказала позже 
16-летняя фигуристка. — А так волне-
ние, конечно, чувствовалось, это же 

соревнования, подстёги-
вает. Побеждать, ко-
нечно, приятно.

В  п о л у ф и н а л е 
с Акатьевой обе девуш-

ки показывали тулупы — самые 
базовые из всех четверных. Слож-
ный четверной лутц пробовала толь-
ко Алиса Двоеглазова — бронзовый 
призёр турнира.

В финале у Муравьёвой был аксель 
в три с половиной оборота, он коти-
руется ещё меньше, чем четвер-
ной тулуп. Правда, Муравьёва затем 
отыгралась у Валиевой в командном 
старте — «Ангелы Плющенко» были 
сильнее подопечных как Этери Тутбе-
ридзе, так и Алексея Мишина, за что 
и получили заслуженные 5 млн руб-
лей. У спортсменов Тутберидзе  — 
3 млн, у команды Мишина — 2 млн. 
Чемпионы в личном старте Валиева 
и Фёдоров выиграли по миллиону. Из-
начально была идея провести между 
ними суперфинал и наконец-то вы-
яснить, кто же сильнее: мужчина или 
женщина. Однако Григорий отказал-
ся бороться с Камилой и решил пода-
рить девушке цветы.

Последняя капа
Исмаилов победил Шлеменко в самом ожидаемом бою года

Дмитрий Гарин

В главном событии RCC 13 и самом 
ожидаемом бою года Магомед Ис-

маилов выиграл у Александра Шле-
менко. Поединок продлился все пять 
отведённых раундов. Исмаилов одер-
жал победу единогласным решени-
ем судей (50–44, 50–44, 50–44) — при 
этом со Шлеменко в пятом раунде сня-
ли балл за «систематическую потерю 
капы». Этот поединок стал для RCC од-
ним из самых громких в истории, поэто-
му лига учредила специальный пояс для 
победителя встречи. В соглавном бою 
вечера Иван Штырков одолел Асылжа-
на Бакытжанулы. Оба поединка мож-
но было увидеть на телеканале РЕН ТВ.

Боя Шторма и Лысого Хищника 
ждали год. Об организации поедин-
ка в RCC впервые объявили в декаб-
ре 2021-го, когда на одном из турни-
ров в Екатеринбурге Исмаилов вышел 
на связь со Шлеменко по Zoom — Алек-
сандр тогда находился в Омске. Затем 
бой перенесли из-за проблем Магоме-
да с коленом, и тогда многие всерьёз за-
сомневались, что встреча состоится.

Пока Исмаилов долечивал ста-
рую травму, Шлеменко ре-
шил не простаивать: 
в 2022 году он провёл 
два боя по правилам 
MMA, чем ещё острее 

поставил вопрос о целесообразности 
поединка. Сначала Шторм за 21 секун-
ду проиграл нокаутом ранее неизвест-
ному Александру Иличу, а затем свёл 
вничью бой против бразильца Клебера 
Соузы в собственном промоушене SFC.

Магомед же начал боксёрскую ка-
рьеру. В начале года он побил Олан-
реваджу Дуродолу, а в сентябре «ото-
мстил за Шлеменко» и разнёс того же 
Илича в ринге.

За несколько дней до боя Александр 
был максимально серьёзен и сфоку-
сирован, но не имел проблем с весо-
гонкой. Магомед же прошёл очень се-
рьёзное испытание: ради этого боя 
он скинул более 20 кг. Поэтому многие 
эксперты считали, что у Шлеменко, ко-
торый уже считается ветераном MMA, 
есть хорошие шансы на победу.

В первых раундах было ощущение, 
что оба бойца чуть «ржавые» и затяну-
тые, не дают прежней остроты, а ещё 
опасаются друг друга. Хотя и не боль-
ше, чем возможности получить травму. 

Начали драться они ближе к тре-
тьему раунду, и там Шлемен-

ко, наверное, больше хотел 
удивить соперника и пе-
реломить ход встречи. Но, 
как потом скажет Шторм, 

«он не ломался». Контроль 
был у Магомеда — попадал 
он чаще. Шлеменко дышал 
через сломанный нос и ро-

нял капу, часто мазал своими бэкфи-
стами, застревал под огнём и терпел 
удары через блок и в общем напропу-
скал прилично — вот только Исмаилов 
тоже не приблизился к досрочной по-
беде. Отсутствие борьбы и не взрыв-
ные, а тянущиеся и толкающие удары.

В пятом раунде бэкфисты Алек-
сандра стали точнее, но, чтобы уро-
нить оппонента, этого было недоста-
точно. Исмаилов продолжал уверенно 
работать в стойке — с пониманием, что 
бой скоро закончится и решение су-
дей, скорее всего, будет на его стороне. 
За последние три минуты Шлеменко 
уронил капу шесть раз — на четвёртый 
его лишили балла: не только за капу, 
но и за удар после команды «стоп». В по-
следнюю минуту Александр активизи-
ровался, пошёл в рубку и попытался 
вырвать победу, но время быстро за-
кончилось.

Все судьи справедливо отдали по-
беду Исмаилову — 50–44, 50–44, 50–
44. Ещё до объявления решения Шле-
менко, похоже, уже понимал, к чему 
всё идет, а потому не горел жела-
нием обниматься с оппонентом, 
чем явно огорчил Магомеда. 
Но когда Лысого Хищника объ-
явили победителем, улыбка 
вернулась на его лицо, 
а на плече появился 
фирменный 
пояс RCC.

— Кто там два раунда не дышит, эу?! 
Кто там базарил? Вот и пять раундов 
закон чились — что, лезгин ку станце-
вать? — выдал Магомед в микрофон по-
сле поединка.

Когда микрофон получил Шлемен-
ко, мы узнали, что, возможно, нас ждёт 
второй бой:

— Конечно, хотел бы реванш. Думаю, 
я его заслужил. Мне показалось, был 
равный бой.

Однако Исмаилов пресёк эти разго-
воры на корню.

— Саша не простой оппонент, в моём 
воображении он дышал огнём, таким 
он и оказался, — заявил Магомед. — 
А представляете, если бы я поддался 
этим сомнениям, думая, что он не уро-
вень и слабый? Он уровень. Потому 
что я считаю, что это лучшая подго-
товка за всю мою карьеру. И он проя-
вил себя как нереальный спортсмен. 
На самые важные свои поединки 
он выходит другим Сашей. Он по-
настоящему превращается в шторм. 
Пару раз, когда он уронил капу, я оста-

навливался. А потом я остано-
вился, и мне залетает в голову, 
опять остановился — и с руки. 
Я ему сказал, что я остановил-
ся, когда капа выпала. И когда 
мы выходим, он говорит, что 

я его в голову ударил. Ре-
ванша не будет. Я не со-

глашусь — какой ре-
ванш?

«Промес — самая яркая  
звезда РПЛ на сегодня»
Президент РПЛ Александр Алаев —  
об итогах осенней части чемпионата России,  
главных открытиях и разочарованиях турнира

Александр Кружков 

Российская премьер-лига ушла на трёх-
месячный перерыв, её игры возоб-

новятся лишь в марте. Президент РПЛ 
Александр Алаев в интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» подвёл итоги 
первой части сезона чемпионата России, 
высказал своё мнение о главных сюр-
призах и разочарованиях чемпионата 
и дал прогноз на ключевые результаты 
ЧМ-2022. Глава РПЛ не скрывает, что бо-
леет за сборную Аргентины, но чемпио-
ном видит другую команду.

Лучший, по вашему мнению, матч пер-
вой части сезона?

Игра ЦСКА со «Спартаком» в 13-м 
туре. Это было настоящее огненное дер-
би с хорошим качеством футбола и ин-
тригой до последней секунды.

Главное открытие сезона?
Для меня это Сергей Пиняев. Дав-

но за ним слежу и был уверен, что па-
рень сможет играть на высоком уровне. 
Он очень удивил в этом году, выдавая 
яркие матчи, забивая мячи, влиявшие 
на исход встреч. Сергей абсолютно за-
служенно дебютировал в сборной Рос-
сии. Если продолжит так же отдаваться 
футболу, то станет одним из самых яр-
ких игроков поколения.

Главное разочарование?
«Локомотив». Учитывая подбор 

футболистов, я перед стартом сезона 
предполагал, что клуб будет в тройке. 
Но результаты команды, мягко говоря, 
разочаровали.

Лучший игрок?
Квинси Промес. Тут и его высокая 

результативность, и лидерские каче-
ства. На мой взгляд, Промес — самая 
яркая звезда чемпионата на сегодняш-
ний день.

Лучший тренер?
Валерий Карпин. В отличие от того 

же «Локомотива», «Ростов» не обладает 
хорошим подбором опытных футболи-
стов. В команде очень много молодёжи. 
Но Валерию Георгиевичу удалось сфор-
мировать боевой коллектив и по ито-
гам первой части сезона занять место 
выше того, на которое изначально мож-
но было бы рассчитывать с таким соста-
вом. Он выжимает максимум из опыт-
ных ребят и развивает молодёжь. Все 
футболисты при Карпине прогресси-
руют.

Лучший гол?
Назову мяч полузащитника «Ло-

комотива» Константина Марадишви-
ли в ворота «Ростова» во втором туре. 
Любой мяч, забитый через себя, стано-
вится ярким событием. А когда он ещё 

и приносит очко в добавленное время 
и в меньшинстве, то выбор очевиден. 
Марадишвили идеально исполнил!

Главное ожидание от весенней части се-
зона?

Главное ожидание — интрига. Верю, 
что и «Зениту» конкуренты ещё навя-
жут борьбу и внизу будет жарко. Пом-
ните, как в прошлом сезоне исход про-
тивостояния «Рубин» — «Уфа» решился 
незабитым пенальти на 100-й минуте по-
следнего тура? Хочется подобного на-
кала.

За кого болеете на ЧМ-2022?
Переживаю за Аргентину. Не скры-

ваю, что Месси — мой любимый игрок. 
Хочется, чтобы в его блистательной 
карьере оказался бриллиант в виде по-
беды на чемпионате мира.

Кто выиграет ЧМ-2022?
А вот победителем, думаю, станет 

Бразилия. На мой взгляд, в первых двух 
турах сборная этой страны показала са-
мый сильный футбол.

Кто станет лучшим бомбардиром 
ЧМ-2022?

Килиан Мбаппе. Считаю его самым 
сильным игроком мира прямо сейчас. 
И есть ощущение, что он сверхмотиви-
рован. Он хочет доказать, что являет-
ся командным футболистом и настоя-
щим лидером.

« КОНКУРЕНТЫ 
«ЗЕНИТУ» ЕЩЁ 
НАВЯЖУТ БОРЬ-

БУ. В ПРОШЛОМ СЕЗОНЕ 
ИСХОД ПРОТИВОСТОЯНИЯ 
«РУБИН» — «УФА» РЕШИЛ-
СЯ НЕЗАБИТЫМ ПЕНАЛЬТИ 
НА 100-Й МИНУТЕ ПОСЛЕД-
НЕГО ТУРА

Григорию Фёдорову не было равных. Фигурист 
мастерски владеет четверным лутцем, а это самый 
«дорогой» прыжок, не считая четверного акселя, ко-
торый на планете есть пока у одного Ильи Малинина
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